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EL PRESIDENTE FIJÓ LAS PRIORIDADES 2025
Milei vuelve a poner en marcha 
la motosierra: promete recorte 
de gastos y más desregulación
Dijo que en 2024 se hizo un ajuste fiscal de 15% del PIB y se cortó la emisión monetaria 
Aseguró que para “seguir mejorando” indicadores se requiere de “crecimiento económico”

El presidente Javier Milei publi
có su primer mensaje del año y 
le pidió a los argentinos que “si
gan trabaj ando para volver hacer 
a la Argentina grande de nuevo”. 
A ello le siguió un segundo tuit 
donde fijó las prioridades para 

los próximos doce meses de ges
tión. A pocos minutos de comen
zar el año 2025 posteó un saludo 
en la red social X: “FELIZ 2025 
ARGENTINA!”. Milei retornará 
su actividad hoy ya que no tiene 
previsto tomarse vacaciones y 

desarrollará su tarea desde la 
Residencia Presidencial de Oli
vos. En otro mensaje, el Presi
dente afirmó luego que para que 
haya crecimiento económico se 
necesita seguir bajando la infla
ción “reduciendo el riesgo país,

el gasto público y desregulando” 
con el objetivo de “ganar liber
tad”. También sostuvo que en 
2024 “se pudo hacer un ajuste 
fiscal de 15% del PIB y cortar con 
la emisión monetaria para bajar 
la inflación”. __ P.4,5y6

► ZOOM EDITORIAL

Los datos de la 
actividad serán 
sorprendentes, 
pero el Gobierno 
tendrá el reto de un 
crecimiento real
Ariel Cohén 
Editor de Finanzas
___ p.2___

► OPINIÓN

El 2025 arranca 
con dudas sobre 
el plan de 
estabilización
Lorenzo Sigaut Gravina 
Socio Fundador y Director 
de análisis macroeconómico 
de Equilibra

p.3

► FINANCIAL TIMES

Estados Unidos: 
el recorte que 
prepara Musk 
seduce a los 
legisladores 
demócratas
JoeMiller 
_p.!7_

EL OBJETIVO ES LLEGAR A LAS 500.000 UNIDADES
Proyectan suba de 15% en 
ventas de autos por crédito 
y más oferta de modelos_Rtt

PRECIOS REGULADOS
El Gobierno autoriza aumentos 
mínimos en enero para naftas 
y en las tarifas de gas y luz_P
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► ZOOM EDITORIAL

Ariel Cohén
acohen@cronista.com

Los datos de la actividad serán sorprendentes pero 
el Gobierno tendrá el reto de un crecimiento real

A
rrancó 2025 con el 
Gobierno a las puertas de 
mostrar cuatro meses de 
éxitos incontrastables en 
materia económica. Son los que 

compararán una economía 
estabilizada con los primeros del 
programa que aplicó Javier Milei con 
el equilibrio fiscal y ordenamiento 
monetario que le permitieron frenar 
en seco los índices inflacionarios y 
llevarlos, en un año, a en torno del 2%. 
Probablemente menos a partir de 
febrero si reduce el ritmo de 
devaluación del peso al 1%. Los niveles 
de actividad de febrero del año pasado 
habían sido los menores de la 
pandemia, y en términos interanuales, 
el menor nivel desde el verano de 2021, 
así que todo será para arriba. Lo sabrá 
para abril, cuando se difundan los 
datos de febrero.

Mientras tanto, Milei planteó ayer en su 
posteo en la red social X para saludar al Año 
Nuevo que “seguir mejorando los indicadores 
sociales requiere de crecimiento económico y 
para ello seguiremos bajando la inflación, 
reduciendo el riesgo país, reduciendo el gasto 
público para poder quitar impuestos, 
continuando las reformas estructurales y 

desregulando para ganar libertad y sobre 
todas las cosas respetando la vida, la libertad y 
la propiedad”.

Hay una agenda de país normalizado. 
Además de la inflación, probable estabilidad 
del dólar, equilibrio fiscal, deuda sin riesgo de 
default, riesgo país reduciéndose. Todo 
admite peros: tipo de cambio atrasado, 
dificultad para sumar reservas, contexto 
internacional hostil.

La agenda social urge. Empezando por la 
pobreza superior al 38%. Aunque cayó, el dato 
es igual de alarmante. Similar es el caso de los

La inflación, consecuencia del 
equilibrio fiscal y el ordena
miento monetario, son el 
principal capital de Javier Milei

Los niveles de los ingresos, que 
se traducen en el retraso del 
consumo minoristas, plantean 
un límite al sistema, que no se 
verá en los datos financieros 

ingresos de los jubilados. Recuperan 
parcialmente la pérdidas generada 
posdevaluación de diciembre de2023 pero 
no vuelven al mismo nivel La capacidad de 
compra de los salarios sigue débil, sobre 
todo porque varió la canasta de consumos y 
precios relativos, desviando mayormente a 
gastos de servicios públicos y alquiler.

Se ve en el consumo minorista, que no 
para de caer. El indicador de Actividad 
Económica de las bolsas de Rosario y Santa 
Fe del noviembre marca que la 
recuperación se amesetó. Su ICA creció 
OJ.% en noviembre. Las ventas minoristas 
cayeron 0,6% mensual, quinta variación 
negativa en seis meses, -10,4% interanual.

La construcción tampoco recupera, cae 
23,1% interanual y también retrocede en 
forma mensual. El campo sigue siendo el 
tractor, pero la caída de precios 
internacionales compromete tanto la 
recaudación como las inversiones de los 
productores, acosados por las retenciones a 
la exportación.

El nuevo comienzo no está exento de 
desafíos. El Gobierno cuenta con el aval de 
la población, en forma inédita y creciente. 
El año electoral también impone un 
escenario, que habrá que ver cómo encara 
el Gobierno en este nuevo año.

► LA FOTO DEL DÍA

Alcohol: un 
50% menos 
de multas
Un total de 5788 controles de 
alcoholemia se llevaron a cabo 
el 31 de diciembre y Io de 
enero de los cuales 32 fueron 
positivos. Según información 
dada por el personal tránsito 
de la Ciudad a la cual pudo 
acceder la Agencia Noticias 
Argentinas, hubo Conducto
res con dosaje mayor a 1 g/1, 
en la cual se desató la inhabi
litación de 4 meses a 2 años. 
Asimismo, la Agencia Nacio
nal de Seguridad Vial (ANSV) 
detectó 193 casos de alcoho
lemia positiva en todo el país 
durante los controles reali
zados con motivo de la llegada 
del Año Nuevo. En Navidad, 
con la misma cantidad de 
controles, la cifra de positivos 
se duplicó (más de 60 casos, 
con un índice de positividad 
de 0,99%.).

FOTO: Prensa GCBA/NA.
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► OPINIÓN

Lorenzo Sigaut Gravina
Socio Fundadory Director de 
análisis macroeconómico de

Equilibra

El 2025 arranca con dudas 
sobre el plan de estabilización

L
a administración 
Milei implemento 
un plan de estabili
zación ortodoxo 
que se ancló en 3 
pilares: ajuste del 

gasto para alcanzar el equilibrio 
fiscal; frenar la asistencia del 
BCRA al Tesoro y las demás 
fuentes de emisión monetaria 
(pasivos remunerados y com
pras de divisas del Central); y, 
ancla cambiaría en forma de 
crawling peg del dólar oficial al 
2% mensual. Pese a que no hubo 
una política de ingresos activa 
para romper el componente 
inercial de la inflación, salvo la 
no homologación de aumentos 
paritarios elevados tras el salto 
cambiario a 800 AR$/US$, el 
fuerte ajuste fiscal, la brusca re
cesión inicial y el cambio políti
co acotaron la puja distributiva.

En noviembre de2024se alcan
zó la ansiada convergencia de la 
inflación local (2,4%) a la tasa de 
deslizamiento del dólar oficial (2% 
mensual) más la inflación interna
cional (0,4% mensual ó 5% anua- 
lizado). Pero el Tipo de Cambio 
Real Multilateral (TCRM) volvió a 
niveles de inicios de la gestión Mi
lei: la elevada inflación en dólares, 
más la depreciación del Real bra
sileño, erosionaron completamen
te la devaluación del 13 de diciem
bre de 2023 (de 367 a 800 AR$/ 
US$).

Tras alcanzar la convergencia 
de lainflación local al deslizamien
to del dólar oficial y la inflación 
internacional, Javier Milei anunció 
que, si el alza de precios ronda el 
2,5% un par de meses más, (lo cual 
es probable que suceda, pese a que 
diciembre yenerosuelenser meses 
con mayores presiones inflaciona
rias), va a bajar el ritmo del 
crawling peg al 1% mensual para 
seguir bajando lainflación. Una vez 
que el alza de precios converja al 
nuevo ritmo de deslizamiento 
cambiario (1% mensual) más la 
inflación internacional (0,4% 
mensual), el gobierno fijaríael tipo 
de cambio oficial hasta que el alza 
de precios local converja a la suba 
internacional (0,4% mensual).

Si el gobierno logra mantener la 
calma cambiaría, podría llegar a 
las elecciones con una inflación 
local rondando la suba de precios 
internacional. Pero este hito del 
plan de estabilización, se lograría 
con varios meses más de inflación 
en dólares, pues la desaceleración 
délos precios al nuevo crawling peg 
(primero al 1% mensual y luego 
cambio fijo) más la inflación inter
nacional (0,4% mensual), no es 
automática.

Si el panorama internacional no 
se modifica -la Reserva Federal 
redujo recientemente de 4 a 2 las 
baj as previstas de su tasa de interés 
en 2025, generando caída de las 
commoditiesy monedas emergen
tes- el TCRM, perforaría el atraso 
de fines del segundo mandato de 
Cristina Fernández de Kirchner 
(que produjo un salto del 40% 
cuando Macri liberó el cepo a ini
cios de sugestión).

La “sostenibilidad” del plan de 
Estabilización

La evidencia de 46 planes de 
estabilización en América Latina 
documentadaporGabrielPalazzo, 
Martín Rapetti yjoaquín Waldman 

en este documento (ver link), 
muestra que más de la mitad fra
casaron (no lograron bajarsignifi- 
cativamente la inflación tras los 
primeros 18 meses de su lanza
miento) y hubo 20 casos en los que 
hubo una baja significativa de la 
inflación. Pero 8 de los 20 planes 
mencionados, lograron sólo un 
éxito transitorio: bajaron signifi
cativamente la inflación en 18 me
ses, pero no lograron sostenerla en 
el tiempo. En cambio, hubo 12 “éxi
tos permanentes” que bajaron 
significativamente la inflación y 
esta seguía baja al quinto año del 
lanzamiento del plan.

A partir de esta caracterización 
podemos pensar que el plan de es
tabilización actual no es un fracaso 
(como sí lo fue el Plan primavera 
por poner un ejemplo). Por lo que 
la pregunta del millón es si la actual 
desinflación es un caso de éxito 
transitorio -como el Plan Austral- o 
permanente -como la Convertibi
lidad.

Los autores detectan que las es
tabilizaciones “transitorias” son 
interrumpidas por saltos cambia- 
ríos,¿se podrá evitar una corrección 

cambiaría significativa? Actual
mente el TCRM se ubica 5% debaj o 
del mínimo de la administración 
Macri y equivale al promedio de la 
Convertibilidad. Pese a que Vaca 
Muerta ha logrado revertir el déficit 
energético y aportará un creciente 
superávit comercial, el resto de los 
sectores exportadores no parece 
poder crecer con este nivel de 
TCRMy presiónimpositiva (reten
ciones elevadas y crecientes im
puestos provinciales). Los proble
mas financieros de firmas provee
doras del agro (incumplimientos de 
pagarés de Surcos, Agrofina y Los 
Grobo Agropecuaria) muestran 
que incluso uno de los sectores más 
competitivos/productivos del país 
está bajo presión.

Por el lado de las importaciones, 
la combinación de baj a de algunos 
aranceles e impuestos, junto conla 
apreciación cambiaría, abaratan 
en demasía las importaciones vs. 
la producción local de transables. 
La conversión de diversas empre
sas con producción fabril que pa
san a ser importadoras y las playas 
de países vecinos llenas de argen
tina son otro claro ejemplo. Si la 

recuperación de la actividad se 
consolida, podría haber un boom 
de importaciones en 2025.

El gobierno argumenta que no 
es necesaria una corrección cam
biaría porque va a bajar la presión 
tributaria y mej orarla productivi
dad de la economía con mayor efi
ciencia del gasto público, desregu
lación de la economía y atracción 
de inversiones vía RIGE Aplaudo 
los esfuerzos del Ejecutivo en esa 
dirección, pero los frutos de estas 
mejoras se verán recién en el me
diano plazo y los problemas de 
competitividad son actuales. Ade - 
más, el fuerte ajuste del gasto pú
blico también generó extemalida- 
des negativas: recortes en educa
ción y gasto de capital en proyectos 
productivos (claves para mejorar 
la productividad de la economía), 
y suba de impuestos en varias pro
vincias para compensar menores 
transferencias de Nación.

Los stocks en moneda dura si
guen siendo un problema: hace 5 
años que las firmas internacionales 
no giran utilidades; la deuda co
mercial con importadores se du
plicó; las reservas netas siguen en 
terreno claramente negativo; y, la 
deudapúblicarelevante  es elevada 
y con crecientes vencimientos en 
moneda dura.

Por último, la administración 
Macri sirve de comparación pese a 
que eligió una estrategia gradual 
de consolidación fiscal. Pese a que 
najó impuestos, corrigió el atraso 
tarifario, removió el cepo cambia
rio, acordó con los holdouts, bajó 
el riesgo país, acumuló reservas, 
desregularizó actividades y pro
movió ganancia de productividad/ 
eficiencia, el TCRM nunca llegó a 
apreciarse como en la actualidad. 
Si a esto le sumamos que, el plan 
oficialprofundizaríalaapreciación 
cambiaría, parecería haber sufi
ciente evidencia para respaldar 
que esta no sería sostenible.

La pregunta de cómo (y cuán
do) corregir el atraso cambiario, 
sin provocar una aceleración sig
nificativa  de la inflación que revier
ta el éxito inicial del plan de esta
bilización, quedará para mi próxi
ma columna__
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Economía 
& Política

Q Saludo
“Deseo de todo corazón que en 
este2025 que comienza 
podamos cambiar ese rumbo. 
Que logremos transformar el 
desamoren solidaridad y 
reencontrarnos”
Cristina Kirchner 
Expresidenta y titular del PJ

Estabilidad 
cambiaría, ingresos 
y actividad: los 
desafíos para 2025
Mientras que para la economía se espera una 
recuperación heterogénea, quedan dudas sobre 
los ingresos, la salida del cepo, un acuerdo con el 
FMI y la baja de la pobreza

___ Victoria Lippo
___ mlippo@cronista.com

El año 2025 abre con expecta
tivas de recuperación de la ac
tividad, dudas sobre la soste- 
nibilidad cambiaría y la mejora 
de los ingresos.

“El mayor problema es la 
post estabilidad macro”, explicó 
Florencia Fiorentin, econo
mista jefa de Epyca y agregó: 
“Los logros fueron los superá
vits gemelos, la baja de la infla
ción y la estabilidad cambiaría. 
La contracara fue la caída de la 
actividad, en especial de co
mercio, industria y construc
ción, junto a la baja de ingresos 
y empleo”.

DÓLAR

La estabilización del dólar y la 
baja de los paralelos para Mar
tín Polo, estratega en jefe de 
Cohén, encienden la alarma del 
atraso cambiado, en especial en 
un año electoral, que suelen ser 
de mayor volatilidad.

La salida del cepo es una de 
las prioridades, pero desde Co
hén no esperan que ocurra an
tes de las elecciones. La acu
mulación de reservas tendrá 
presión del aumento de las im
portaciones por la recuperación 
de la actividad y el turismo, 
sumado al pago de bonos. Esto, 
agregó Fiorentin, ya sin el 
blanqueo que garantizó el in
greso de divisas.

Haroldo Montagu, econo
mista jefe de Vectorial, advirtió 
que “en 2025 hay vencimiento 
de intereses por u$s 20 mil mi
llones”. La ventana de oportu

nidad que ve es el ingreso de 
dólares por exportaciones 
energéticas. “Si no se sostiene la 
estabilidad cambiaría, puede 
tener consecuencia en inflación 
y lo fiscal”, agregó.

FMI

El ministro de Economía, Luis 
Caputo, confía en que habrá un 
acuerdo con el FMI con fondos 
que asistirán a la salida del cepo. 
Montagu sembró dudas sobre 
esta posibilidad “sin que el FMI 
pida a cambio una devalua
ción”, pero no descartó que 
pueda modificarse el estatuto “o 
que haya alguna presión de Es
tados Unidos”.

ACTIVIDAD

Según Orlando Ferreres, en los 
primeros once meses la activi
dad acumuló una baja del 4,4%, 
mientras que el FMI estima que 
cerrará con -3,5%. Para Fio
rentin, el desafío es “que haya 
algo más que estabilidad, que 
funcione un programa de cre
cimiento”.

En los sectores se espera una 
evolución heterogénea. “Vemos 
el agro, la minería y la energía, 
que crecieron en 2024, pero son 
más primarios y exportadores, 
en detrimento de ramas como 
industria, comercio y cons
trucción que generan más tra
bajo”, analizó Montagu.

“Es difícil que haya un rebote 
de estos sectores con salarios 
tan bajos. El desafío es cómo la 
economía crece empujada por 
tres sectores con poca inserción 
interna”, concluyó.

Para el agro, Cohén proyectó 

que la cosecha será un 5% su
perior a la de 2024, pero los 
precios internacionales harán 
que su valor ronde los u$s 
32.000 millones, similar a 
2024.

Desde Cohén también seña
laron que deberá monitorearse 
la recuperación de la economía 
urbana, donde más se sintió la 
recesión. La expectativa del 
FMI y del Gobierno es un cre

El desafío es “que haya 
algo más que 
estabilidad, que 

funcione un programa 
de crecimiento9’

La cosecha será un 5%, 
pero los precios 
internacionales harán 
que su valor ronde los 
u$s 32.000 millones

La acumulación de 
reservas tendrá presión 
de las importaciones, el 
turismo y vencimientos 
por u$s 20 mil millones

cimiento del 5%.

CONSUMO E INGRESOS

El desafío final es el aumento de 
los ingresos, el empleo y la 
productividad, proceso que, 
para Fiorentin, puede comen
zar a perfilarse en 2025.

El Gobierno espera una in
flación de 18% para 2025 y la 
desaceleración da expectativas 
de una recuperación de los in

gresos. En CP Consultora seña
laron que “si las velocidades de 
precios e ingresos van al mismo 
ritmo, el poder adquisitivo 
puede estancarse o crecer gra
dualmente”.

Un obstáculo en la recupe
ración del consumo será el 
ajuste en las tarifas y el acomo
damiento de los precios relati
vos. El crédito al sector privado, 
en especial a las familias, podría

mailto:mlippo@cronista.com
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El Gobierno fijó la 
obligación del 
examen para 
futuros estatales y 
puso techo a la 
contratación

El ministro de Desregulación, Federico Stu- 
zenegger, ratificó que desde marzo no se po
drá contratar en la Administración Pública 
“sin haber aprobado” el examen de idoneidad 
y anticipó que se deberá aplicar un mecanis
mo similar en las empresas públicas. Además, 
precisó que se “estipula que en 2025 cualquier

ENTWITTER.STURZENEGGER ANTICIPÓ QUE “LA MOTOSIERRA CONTINÚA"

alta de personal en el Estado solo será posible 
si por cada una el área hubiera verificado 3 
bajas previas. La motosierra continúa”. Y que 
las contrataciones del Sector Público Nacio
nal, con fecha de inicio 1 de enero de 2025 o 
posterior, no podrán extenderse más allá del 
30 de junio de 2025”

Sin Presupuesto aprobado, habrá mayor 
discrecionalidad en la ejecución del gasto

impulsarlo.
Esto va a impactar más en los 

bienes durables, mientras que 
en el consumo masivo, su di
námica está sujeta a los ingre
sos: desde MasterCard proyec
tan un crecimiento del 7% del 
consumo, mientras que Scentia 
espera que el masivo trepe un 
3%. El consumo equivale a más 
del80%delPBI.

El Gobierno destacó que la

pobreza, según estimaciones 
privadas, se ubicó en el 36,8% 
para el segundo semestre de 
2024, contra el 52,9% del pri
mero. Agustín Salvia, director 
del Observatorio de la Deuda 
Social, advirtió que los mayores 
ingresos permiten la baja esta
dística de la pobreza, pero que el 
aumento de los costos fijos en
torpece el consumo de los ho
gares___

___ El Cronista
___ BuenosAires

El Gobierno nacional pro
rrogó el Presupuesto 2023 y 
sus modificaciones para 2025. 
Es la primera vez desde el 
cambio de la Ley de Admi
nistración Financiera que por 
se prorroga esta ley por dos 
años consecutivos.

El proyecto para 2025 no 
alcanzó a ser tratado en el 
Congreso y el Gobierno no lo 
incluyó en el temario para 
convocar a extraordinarias, 
convocatoria que también fue 
pospuesta por el oficialismo.

El proyecto planteaba una 
inflación de 18% anual para 
diciembre de 2025, un creci
miento del 5% y una regla 
fiscal que explicaba que si se 
recortaban los ingresos, se 
recortaría el gasto, además 
del compromiso con el supe
rávit fiscal.

Desde la Asociación Ar
gentina de Presupuesto y 
Administración Financiera 
Pública (ASAP) advirtieron 
que la segunda prórroga 
“constituye un retroceso en la 
ínstitucionalidad del Sector 
Público y refleja la imposibi
lidad de alcanzar acuerdos 
mínimos necesarios”.

La falta de un Presupuesto 
aprobado por el Congreso le 
otorga al Ejecutivo mayor 
discrecionalidad en la asig
nación de recursos y limita la 
intervención del Poder Le
gislativo.

El economista Roberto 
Cachanovsky sostuvo que “el 
Presupuesto 2023 tenía défi
cit fiscal, no suspendía la obra 
pública ni restituía el Im
puesto a las Ganancias para la 
cuarta categoría. Es decir, se 
está gobernando sin Presu
puesto”.

En concreto, lo que regirá 
para el año próximo es el 
Presupuesto 2023 con las 
modificatorias que sufrió, es 
decir, las aprobaciones de 
gasto que se hicieron durante 
2024.

Deberán restarse los re
cursos que no puede ser re
caudados nuevamente, los 
ingresos de operaciones de 
crédito que hayan sido utili
zados y los excedentes de 
ejercicios anteriores. Sobre

Es la primera vez en 32 
años que se prorroga 
por dos años 
consecutivos el
Presupuesto

Advierten que habrá un 
debilitamiento de la 
ínstitucionalidad al 
postergarse, sin fecha, 
el debate en el Congreso

estos, el cambio central es la 
desaparición del impuesto 
PAIS, que en el año recaudó el 
equivalente al 3% del PBI.

Sobre las modificaciones del 
presupuesto, desde ASAP ana
lizan que si bien se habían du
plicado los fondos, al ajustarlos 
por inflación reflejaban una 
caída del 30% real.

En el frente de los gastos, se 
eliminarán los créditos presu
puestarios que hayan cumplido 
con los fines previstos y se de
berán incluir los indispensables 
para el servicio de deuda y ga
rantizar la continuidad de los 
servicios.

Sin embargo, la falta de ley 
tiene implicancias en diversos 
órdenes, porque además de fijar 
las autorizaciones máximas de 
gasto y los recursos para aten

Javier Milei había presentado en el Congreso los ejes del Presupuesto

derlo, el Presupuesto “define la 
meta del resultado financiero, 
autoriza la emisión de nueva 
deuda, incluye el plan de obras, 
contempla disposiciones que 
afectan al sector privado, esta
blece los recursos financieros 
para las provincias, municipios 
y empresas públicas, contiene 
las pautas de evolución de los 
salarios públicos y de jubila
ciones y pensiones”, entre otros, 
indicaron desde ASAP.

En el debate, los goberna
dores pedían más recursos para 
infraestructura -tras una caída 
de la inversión del 71% 
acumulado- y la resolución de 
deudas previsionales de la Na
ción, mientras que la oposición 
planteó que pedía recomponer 
los ingresos de los jubilados.

El diputado radical Martín 
Tetaz reveló que “la oposición 
responsable estaba dispuesta a 
aprobar un Presupuesto equi
librado, pero pedía que si los 
recursos crecían más de lo pla
nificado, se recompusiera el 
8%” que perdieron los jubilados 
tras el cambio de fórmula y los 
salarios de los docentes uni
versitarios.

El secretario de Hacienda, 
Carlos Guberman, rechazó las 
acusaciones y sostuvo que la 
oposición buscaba aumentar el 
gasto sin financiamiento y que 
clausuraron el debate “plante
ando medidas deficitarias por 
$4 billones”.__
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NUEVAS PRUEBAS Y PROMESAS PENDIENTES
Los siete retos que aguardan a Milei en el 
segundo año al frente del gobierno nacional

El primer presidente libertario cerró un primer año con algunas promesas de campaña sin cumplir aún

Con un 2024 que terminó con festejos por las 
variables financieras, la nueva etapa comprende 
una serie de dilemas pendientes a la vez que se 
suman nuevos. Riesgos y oportunidades para LLA

___ Francisco LLorens
___ El Cronista

Si el 10 de diciembre de 2023, el 
día que asumió la Presidencia, 
le decían a Javier Milei que un 
año después la inflación no lle
garía al 3% mensual, que el 
riesgo país bajaría de los 700 
puntos básicos y que el dólar se 
ubicaría alrededor de los $1200, 
seguramente hubiera firmado. 
Llegado ese escenario, cele
brado por todo el arco oficia
lista, se avecinan para el Go
bierno nuevos desafíos y la 

continuidad de otros en el año 
que arranca.

ELECCIONES 2025 EN LA MIRA

Cronológicamente no será lo 
primero, pero sí está marcado 
como una fecha clave. En el 
oficialismo, solo se defienden 
cuatro bancas en Diputados. 
Según cómo le vaya al Gobierno 
podrá quedar más o menos 
cerca de ser mayoría en Dipu
tados y de ser primera minoría 
en el Senado. Igualmente, una 
de las grandes incógnitas que 
tendrán que resolver desde el 

oficialismo es la relación con el 
PRO de cara al cierre de listas.

FORTALECER LA GESTIÓN

Vinculado al punto anterior, el 
Gobierno ha tenido un aspecto 
mejorable en 2024 en cuanto a 
las internas. La más evidente es 
la que protagoniza Victoria Vi- 
llarruel, y nada indica que el 
vínculo pueda mejorar. El des
conocimiento y la ignorancia de 
los bloques libertarios queda
ron en evidencia en reiteradas 
ocasiones. También el fuego 
amigo. Mientras tanto, en 

cuanto al Ejecutivo convivieron 
un claro contraste con gestiones 
pasadas a la hora de tomar de
cisiones, con un goteo incesante 
de funcionarios despedidos o 
renunciados.

LOS DILEMAS DEL CONGRESO

Si fuera una pelea de box, la Li
bertad Avanza está ganando en

En el oficialismo, solo se 
defienden cuatro 
bancas en Diputados en 
las elecciones de mitad 
de mandato

¿Ayudará la relación 
Milei-Trump o las 
políticas proteccionistas 
afectarán a la 
Argentina?

las tarjetas contra los espacios 
opositores en el ámbito legisla
tivo. Pero la conformación ac
tual se mantendrá hasta di
ciembre de 2025, por lo que el 
combate no está definido. Si se 
tensa la relación o si el Gobierno 
pierde apoyo popular, esos 
mismos legisladores del PRO, la 
UCRy los bloques “dialoguistas” 
que acompañaron podrían re
tirar el apoyo, lo que compli
caría cualquier estrategia dia
gramada desde la Casa Rosada.

LA CENTRALIDAD Y LA AGENDA

Desde el “17.000% de infla
ción”, instalado como un man- 
tra, la discusión económica giró 
en torno a las acciones de go
bierno a cada paso. Pero lo 
mismo sucedió con otras cues
tiones, como el debate cultural, 
que va desde el rechazo al len
guaje inclusivo hasta una mili- 

tancia homofóbica. El reverso 
es cómo lograr que se sigan 
discutiendo los temas que 
quiere el Gobierno lo que, en 
principio, se logró gracias a una 
oposición desconcertada y 
anodina.

EL MUNDO 2025

Las variables externas pueden 
significar un viento de cola o 
una pendiente ascendente. 
¿Cómo influirá el cambio de 
signo político en Estados Uni
dos? ¿Ayudará la relación Milei- 
Trump o las políticas protec
cionistas en la principal eco
nomía afectarán a la Argentina? 
¿Cómo evolucionará la relación 
con China? Y, más importante 
aún, Brasil. La devaluación del 
real ya es un problema y no re
sulta claro que esto cambie el 
año que viene.

LA PROMESA DEL CEPO

Tanto Milei como Luis Caputo 
anunciaron que se levantaría 
durante 2025, por lo que será 
clave para la credibilidad y es
tabilidad del plan. A esto se su
man las obligaciones. Solo en el 
primer semestre del año vencen 
bonos por u$s 5000 millones. 
Milei fue tajante cuando pre
sentó el proyecto de Presu
puesto -que luego decidiría no 
discutir en el Congreso- y ase
guró que primero se pagará la 
deuda y que luego se atenderían 
las demás erogaciones.

LAS CURVAS LOCALES

También vinculado a lo econó
mico, el Gobierno tiene varios 
desafíos impostergables como 
consolidar la baja de la infla
ción. En el mismo sentido, los 
datos de crecimiento muestran 
una tendencia positiva en el 
intermensual, pero el arrastre 
estadístico sigue dando en rojo 
en la comparación interanual. 
Además, la recuperación debe 
incluir la cuestión laboral__

CON SUS PRIMEROS POSTEOS DEL AÑO EN REDES
El Presidente fijó las prioridades 2025: 
más recorte del gasto y desregulación
___ El Cronista
___ BuenosAires

El presidente Javier Milei pu
blicó su primer mensaje del año 
y le pidió a los argentinos que 
“sigan trabajando para volver 
hacer a la Argentina grande de 
nuevo”. A ello le siguió un se
gundo tuit donde fijó las prio

ridades para los próximos doce 
meses de gestión.

A pocos minutos de comen
zar el año 2025 posteó un saludo 
en la red social X luego de 
compartir la cena con su her
mana Karina y sus padres en 
Olivos. “FELIZ 2025 ARGEN
TINA...!!!”. Sigamos trabajando 
para volver a hacer a la Argen

tina grande de nuevo. VIVA LA 
LIBERTAD CARAJO”, escribió 
en la citada red social. Milei re
tornará su actividad este jueves 
ya que no tiene previsto to
marse vacaciones y desarrollará 
su tarea desde la Residencia 
Presidencial de Olivos.

En otro mensaje, el Presi
dente afirmó luego que para que 

haya crecimiento económico se 
necesita seguir bajando la in
flación “reduciendo el riesgo 
país, el gasto público y desre
gulando” con el objetivo de 
“ganar libertad”.

Milei dividió este nuevo 
posteo en las redes sociales en 
tres partes. En la primera, ti
tulada “REFLEXIÓN EMPÍRI
CA”, sostuvo que en 2024 “se 
pudo hacer un ajuste fiscal de 
15% del PIB” y “cortar con la 
emisión monetaria para bajar la 
inflación sin pérdida en activi
dad y empleo entre puntas”.

La segunda parte, “CORO
LARIO”, apuntó contra la “cas
ta” y las políticas “de mayor 

gasto público y emisión mone
taria inflacionaria”. “Si ese tipo 
de políticas se mantienen en el 
tiempo durante muchos años 
ese daño se vuelve estructural 
haciendo más costosa la salida”, 
señaló.

Sobre la última parte, “DE 
CARA AL FUTURO”, Milei 
aseguró que para “seguir me
jorando” los indicadores socia
les se requiere de “crecimiento 
económico”, y seguir bajando la 
inflación “reduciendo el riesgo 
país, reduciendo el gasto pú
blico para poder quitar im
puestos, continuando las re
formas estructurales y desre
gulando”.__
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EN ROSADA NO DESCARTAN AÚN LAS EXTRAORDINARIAS
Tras la movida de Macri en CABA, evalúan 
debatir las PASO nacionales en febrero
Milei baraja finalmente habilitar las sesiones para 
definir si hay primarias en el calendario nacional. 
Las diferencias en lo más alto del círculo de poder 
en Casa Rosada sobre los próximos pasos a seguir

___ Julián Alvez
___ jalvez@cronista.com

El comienzo del 2025 se presa
gia más tranquilo que le agitado 
verano del primer año de la Era 
Milei. Sin embargo, en varios 
despachos de la Casa Rosada no 
descartan que la rosca legisla
tiva pueda reanudarse en las 
últimas semanas de enero. Hay 
uno de los proyectos en cartera 
que tiene un motivo particular y 
que sugiere cierta urgencia: la 
eliminación de las Primerias 
Abiertas Simultáneas y Obli
gatorias (PASO).

“Les está quedando muy 
poco tiempo”, avisa una alta 
fuente de la Justicia Electoral. Y 
es que, al día de hoy, los pri
meros movimientos de organi
zación de las elecciones deben 
contemplar el mantenimiento 
de las PASO, sea cual fuere la 
suposición de lo que pudiera 
pasar con las mismas.

Incluso, tal y como publicó El 
Cronista, la Jefatura de Gabi
nete abrió las primeras cuatro 
licitaciones públicas con com
pra de material clave para el 
desarrollo del acto electoral y, 
en todos los casos, se hicieron 
estimaciones de materiales para 
una eventual primaria por 
agosto.

Aunque desde hace meses 
que el oficialismo viene insis
tiendo con la idea de eliminar 
esa instancia electoral, ninguno 
de los actores determinantes en 
la Cámara de Diputados y en el 
Senado habían sentado una 
posición clara.

Aquello cambió cuando días 
atrás, el jefe de Gobierno por
teño, Jorge Macri, se mostró de 

acuerdo con quitar las PASO. 
Esa declaración pública fue 
hecha en el marco de su anuncio 
para suspender las primarias 
porteñas y, según trascendió 
desde el PRO, tanto la declara
ción como esa medida contaron 
con el aval del presidente del 
partido amarillo a nivel nacio
nal, su primo Mauricio.

El espaldarazo del PRO po
dría tener correlatos con sec
tores de la UCR y de fuerzas 
provinciales que son aliadas a 
los libertarios. Aun así, los 
operadores políticos del Go-

“Les está quedando muy 
poco tiempo”, avisa una 
altafuente de la Justicia 
Electoral, respecto a la 
marcha del calendario

La deliberación a puertas 
cerradas en el peronismo 
se habría saldado con el 
acuerdo para suspender 
las PASO

bierno afirman que para ase
gurarse esa medida precisan del 
apoyo de Unión por la Patria, 
algo que no sucederá sin la venia 
de Cristina Kirchner, actual 
conductora del Partido Justi- 
cialista.

La deliberación a puertas 
cerradas en el peronismo habría 
tenido como saldo el acuerdo 
para apoyar una suspensión de 
las primarias en 2025. No está

El Gobierno ya inició el proceso de compra de materiales electorales a través de las licitaciones de Jefatura

claro si aquello alcanza a una 
eliminación como tal. En los 
pasillos de la Casa Rosada con
sideran que el gesto que tuvo La 
Libertad Avanza al no promo
ver el proyecto de ley de Ficha 
Limpia tendría un correlato con 
un apoyo para la suspensión.

En el laboratorio electoral de 
los libertarios trabajan parti
cularmente los asesores que 
responden a Santiago Caputo.

En esas usinas se imaginan un 
escenario particularmente po
larizado: uno representado por 
las ideas libertarias que repre
senta Milei y otro polo aglome
rado por el peronismo kirch- 
nerista y fuerzas que no están 
alineadas a las reformas de la 
actual gestión de LLA.

Es justamente el sector de 
Caputo el que muestra mayores 
motivaciones a adelantar la

discusión parlamentaria lo an
tes posible. Esto no coincide con 
lo que estiman en la conducción 
de la Cámara de Diputados. 
Luego de la caída del llamado a 
extraordinarias en diciembre, 
Martín Menem asegura que hay 
que aglomerar mayores con
sensos. Luego de las palabras de 
Jorge Macri, tal vez podría ha
berse encontrado un sendero 
para hacerlo___

Las mejores herramientas, con los costos más convenientes, 
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MONITOR DEL HUMOR SOCIAL Y POLÍTICO
Milei arranca 
un nuevo año 
con respaldo 
social al plan 
económico
El optimismo sobre la situación económica presente 
y la expectativa positiva para el 2025 alcanzaron un 
pico que derramó en una mejora de la imagen de la 
gestión de Gobierno y la del Presidente

El pulso del humor social

Evaluación de la situación económica del país hoy respecto al año pasado -Diciembre2024.en porcentaje

• Buena (incluye muy buena y buena) • Mala (incluye mala y muy mala)

Evaluación de la situación económica del país dentro de un año -Diciembre 2024, en porcentaje

• Buena (incluye muy buena y buena) • Mala (incluye mala y muy mala)

0
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___ Walter Brown
___ wbrown@cronista.com

El presidente Javier Milei inició 
su segundo año de gobierno con 
un importante respaldo social a 
la gestión económica.

Así lo revela la última entrega 
de su Monitor del Humor Social 
y Político que D’Alessio 
Irol/Berensztein elaboró de 
manera exclusiva para El Cro
nista. El relevamiento online, 
realizado a 1035 adultos en todo 
el país del 20 al 23 de diciembre, 
mostró picos de optimismo en 
las mediciones económicas, que 
tuvieron su reflejo en la evalua
ción de la gestión del Gobierno y 
la imagen del Presidente.

“Todos los indicadores 
apuntan a buenos augurios para 
Javier Milei en el cierre de su 
primer año de gestión. Por pri
mera vez, aquellos que afirman 
estar mejor que el año pasado 
superan a quienes opinan lo 
contrario”, destacó el consultor 
Eduardo D’Alessio.

“Este cambio se debe, en 
gran parte, a que sectores de la 
población que no votaron a 
Milei y anteriormente se mos
traban escépticos frente a la 
economía, ahora reflejan una 
opinión similar a la de los vo
tantes oficialistas”, agregó.

En efecto, mientras un 53% 
de los encuestados consideró que 
su situación económica era me
jor que la vivida hace un año, ese 
guarismo alcanzó al 64% entre 
quienes votaron a Milei en 2023. 
Pero, sobre todo, trepó al 41% 
entre quienes no lo hicieron, lo 
que marca una suba mensual de 
21 puntos en ese grupo.

Al respecto, el analista indicó 
que “la percepción de mejora en 
la situación económica familiar 
ha crecido notablemente. En 
octubre, el 36% de las personas 
afirmaba estar mejor que el año

pasado; sin embargo, este por
centaje aumentó al 53% en di
ciembre”, y detalló que “dos 
factores clave contribuyen a esta 
sensación de bienestar: la dis
minución progresiva y sostenida 
de la inflación”, que en diciem
bre 2023 era la principal preo
cupación social para nueve de 
cada diez encuestados y ahora 
solo para el 38%, así como “la 
percepción de un ‘fin de año 
tranquilo’ que genera estabilidad 
y optimismo sobre el futuro”.

“Estos elementos justifican 
la buena calificación del Go
bierno. Los valores positivos 
pasaron del 44% en agosto al 
54% en diciembre”, dijo.

En este escenario, la visión 
sobre la actual situación econó
mica del país alcanzó un pico de 
55%, frente al piso de 11% que 
mostraba en diciembre del 2023.

“El panorama se vuelve aún 
más alentador al analizar las 
expectativas futuras: el 57% de 
los encuestados opina que 
dentro de un año estarán mejor 
que en la actualidad, superando 
incluso a quienes no lo votaron 
en la segunda vuelta”, remarcó 
D’Alessio, al apuntar a un re
gistro que no se observaba des
de octubre de 2017.

La visión positiva sobre la 
economía tuvo su derrame 
también en la recuperación de la 
imagen presidencial y de los 
principales dirigentes del Gabi
nete, a diferencia de lo ocurrido 
con referentes opositores. “Por 
primera vez desde el inicio de su 
gobierno, Milei alcanza una 
imagen positiva que supera, 
aunque de forma leve, la imagen 
negativa”, apuntó D’Alessio.

La lista de dirigentes con 
mejor imagen positiva la enca
beza la ministra de Seguridad, 
Patricia Bullrich (50%), seguida 
por Milei (48%) y la vicepresi
denta Victoria Villarruel (47%).

Evaluación de la gestión del gobierno nacional -Diciembre 2024, en porantaje

• Buena (incluye muy buena y buena) • Mala (incluye mala y muy mala)

¿Cómo es su situación económica en relación con el año pasado? • Diciembre2024, en porcentaje

• Mejor (incluye mucho mejor y mejor) * Peor (incluye mucho peor y peor) 

80
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Imagen de Javier Milei, tendencia desde Diciembre 2022 -Diciembre 2024, en porcentaje

• Positiva • Negativa
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Imagen positiva de los líderes políticos 

Oct'24_____ Nov *24_Diciembre *24___________________________

Guillermo Francos 

43

Federico Sturzenegger 39

Ficha técnica: Datos correspondientes a la medición realizada en forma online entre el 20 y el 23 de Diciembre del 2024. 
Se incluyeron las respuestas de 103S encuestados, mayores de 18 años, de todo el país

Fuen te: DAIes slo Irol, Bete nsztein El Cronista
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El Cronista I Jueves 2 de enero de 2025 Economía & Política 9

PRECIOS REGULADOS
Tarifas de gas, luz y naftas: el Gobierno 
autoriza aumentos mínimos para enero
La suba de servicios públicos está entre un 1,6% y 
un 1,8%. Se trata del menor incremento en un año. 
Con la medida, el Ejecutivo pretende que la 
inflación mensual sea inferior al 2% en este 2025

___ Martín Bidegaray
___ mbidegaray@cronista.com

Economía quiere que la infla
ción de enero esté por debajo 
del 2%. Para lograrlo, autorizó 
una corrección mínima en los 
precios regulados, como las ta
rifas de servicios públicos y 
combustibles.

Los incrementos que se 
aplicarán el próximo mes son 
muy inferiores a cualquiera de 
los aumentos autorizados du
rante 2024.

El Ejecutivo avaló un au
mento del 1,6% en distribución 
eléctrica (luz), y del 1,8% en 
combustibles y gas. Los econo
mistas denominan a estos pre
cios como “regulados”, ya que 
requieren aprobación del Es
tado. En el caso de luz y gas, por 
autorización de sus reguladores 
(Enrey Enargas).

En combustibles, las petro
leras -encabezadas por YPF- 
tienen libertad para decidir sus 
importes. Pero la dirección de 
YPF trata de ir en sintonía con 
Economía, y el resto de las 
compañías siguen a la empresa 
estatal, ya que es la que tiene 
mayor participación de mer
cado.

La política de YPF viene 
siendo acompañar el “crawling 
peg”, que es el ritmo de deva
luación mensual del peso frente 
al dólar. Durante 2024, el Go
bierno decidió que fuera de un 
2% mensual. Por eso, el au
mento de la petrolera de enero 
está en esa línea.

Economía viene anunciando 

que buscará disminuir el “cra
wling peg” para llevarlo a una 
zona más cercana al 1% durante 
2025.

En los servicios públicos, 
Energía decidió que los au
mentos de gas sean algo supe
riores a los de distribución 
eléctrica (luz) durante el vera
no. El consumo de gas se hunde 
desde noviembre a marzo, y los 
clientes casi no miran sus fac
turas en estos períodos.

YPF marca el pulso en 
los surtidores y viene 
subiendo de acuerdo al 
“crawling peg”, que fue 
del 2% en diciembre

El Gobierno apunta a 
regularizar el padrón 
de subsidios 
energéticos, ya que hay 
problemas con los datos

Un hogar promedio del 
AMBA gasta cerca de $ 70.000, 
sin subsidios, en sus necesida
des energéticas y agua. Es un 
400% más que hace un año, 
según un estudio del Observa
torio de Tarifas y Subsidios.

En electricidad, los hogares 
de altos ingresos (denominados 
NI) ya pagan el 93% del costo 
del servicio que reciben a través 
de sus facturas. En gas, esa co-

El valor de los combustibles se comienza a mover en el arranque del nuevo año que inició esta semana

bertura -para ese mismo 
segmento- es del 88%. En agua 
es del 100%.

El Gobierno está mirando a 
los sectores denominados N2, 
de bajos ingresos. Hay 1,7 mi
llones que estaban anotados en 
esa categoría, pero les faltaba 
documentación. El Estado ne
cesita comprobar que la situa
ción patrimonial de esos hoga
res justifica que sigan teniendo 

grandes descuentos.
En el caso de la luz, las bole

tas de estos hogares solo cubren 
un cuarto de los costos, mien
tras que en gas alcanzan un 
tercio. El resto lo subsidia el 
Estado.

También están los hogares 
de “clase media” (ingresos su
periores al millón de pesos, pero 
inferior a $3,5 millones), que 
también tienen descuentos de 

hasta el 60% en relación al costo 
de los servicios que consumen.

El Ejecutivo encontró in
consistencias en el registro de 
subsidios (RASE). En cada ca
tegoría -ingresos altos, medios y 
bajos- hay miles de clientes mal 
anotados, o cuyos datos no se 
condicen con otros registros del 
Estado. Este año, se tratará de 
arreglar con la asistencia del 
Banco Mundial___

ENTRA EN VIGENCIA LA NORMATIVA DE ARCA
Deberán detallar en los tickets los 
impuestos que paga el consumidor
___ El Cronista
___ Buenos Aires

Comenzó a regir desde ayer el 
Régimen de Transparencia 
Fiscal al Consumidor, una me
dida del Gobierno que obliga a 
las grandes empresas a incluir 
en tickets, facturas y compro
bantes emitidos el detalle des

glosado de los impuestos na
cionales que paga el consumi
dor, entre ellos, el Impuesto al 
Valor Agregado (IVA).

El mencionado régimen, que 
fue aprobado como parte de la 
Ley Bases y reglamentado en 
diciembre por la Agencia de 
Control y Recaudación Adua
nera (ARCA), tiene por finali

dad que aquella persona que 
adquiere un producto o servicio 
pueda ver el detalle de lo que 
está pagando en concepto de 
tributos y su incidencia en el 
precio final, algo que sucede en 
países como Estados Unidos y 
Brasil.

En efecto, la Resolución Ge
neral 5614/2024 dispone en su 

artículo 1 que el IVA y los demás 
impuestos nacionales indirec
tos que tienen incidencia en la 
formación de los precios de las 
ventas, locaciones de obra o 
prestaciones de servicios sean 
discriminados en los compro
bantes.

La medida se basa en una 
iniciativa impulsada por la ONG 
Lógica, una asociación aparti
daría dedicada a generar con
ciencia fiscal en la sociedad. 
Primero se canalizó como una 
propuesta a mediados de 2023 
en la plataforma Change.org 
pero luego la organización le 
propuso a los candidatos, Milei 
incluido, que firmen un com

promiso de impulsar la sanción 
de este régimen.

La implementación del 
nuevo régimen será gradual. En 
la primera fase las grandes 
empresas deberán discriminar 
el IVA y otros impuestos na
cionales en sus tickets y factu
ras. Mientras que el resto de los 
contribuyentes, en tanto, ten
drán un plazo adicional hasta el 
Io de abril de 2025 para adap
tarse a la nueva normativa. 
Después de esta fecha, la dis
criminación de los impuestos 
será obligatoria para todos.

Por otra parte, el detalle 
también deberá visualizarse en 
las góndolas y publicidades.-

mailto:mbidegaray@cronista.com
Change.org
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COMPETITIVIDAD EN 2024
Creció el número de PyMEs exportadoras 
pero sigue aún lejos de su marca histórica

El año pasado fue positivo para el negocio exportador y para las Py M Es significó unos u$s 9234 millones

Aunque en el último año la cantidad de firmas que 
venden al exterior dio un salto, aseguran que 
todavía faltan condiciones macro para lograr el 
nivel que se registró entre 2015 y 2022

___ Belén Ehuletche
___ behuletche@cronista.com

Además de mostrar un creci
miento de 21,7% en el nivel de 
exportaciones pymes entre 
enero y noviembre de 2024, la 
cantidad de empresas que ex
portan se disparó 111% en el 
año, según la Confederación de 
la Mediana Empresa (CAME). 
Sin embargo, continúa por de
bajo del registro histórico.

El dato se desprende del úl
timo informe de la entidad que 
marcó que las ventas al exterior 
de las empresas pymes alcan

zaron u$s 9.234 millones, lo que 
representa 12,4% del total ex
portado por la Argentina hasta 
noviembre de 2024. El informe 
destaca que de las 7701 firmas 
que exportaron, 5486 son 
pymes, es decir que, en el 
transcurso de los primeros once 
meses del año, el 71,2% de los 
operadores son pequeños y 
medianos.

Si bien la representación de 
las pymes en el universo ex
portador se sostiene en torno al 
valor histórico de entre 70% y 
75%, el relevamiento refleja un 
incremento de 4.056 de em

presas exportadoras, entre el 
primer trimestre y el anteúlti
mo mes del año. Según CAME, 
entre enero y marzo el número 
de firmas que exportan ascen
día a 3.645 y, del total, 2.608 
están registradas como pymes 
(71,6%). Sobre el fenómeno que 
marca un alza en la cantidad de 
firmas exportadoras, desde la 
Confederación señalaron que 
los motivos son muy amplios y 
por lo general responden a las 
condiciones macroeconómicas, 
no sólo del ámbito local sino 
también internacional. “El 
comportamiento es muy rela

tivo, responde a cuestiones de 
competitividad, tipo de cambio, 
restricciones, mercados y con
fianza que es subjetivo”, ex
presaron.

CONTINÚA EL ESTANCAMIENTO

El dato luce positivo respecto a 
la evolución a lo largo del 2024, 
cuando en término general las 
exportaciones acumulan un 
crecimiento del 18% con un to
tal de u$s 72.642 millones 
frente a una caída del 20% en las 
importaciones, respecto a 2023. 
Sin embargo, el registro de 
empresas exportadores todavía 
se coloca por debajo del máxi
mo de 9500 firmas que se al
canzó entre 2015 y 2022, e in
cluso de la marca de 2023, 
cuando en plena caída alcan-

Según CAME de las 7701 
firmas que exportaron 
hasta noviembre, 5486 
son pymes, es decir el 
71,2%

La representación de las 
pymes en el total 
exportador se sostiene en 
torno al valor histórico 
de entre 70% y 75%

zaban las 9000.
“El 2024 ha sido un año fa

vorable en términos de la esta
bilización macro y el rumbo de 
desregulación, pero no es ra
zonable esperar que se vea aún 
el impacto en términos de mo
dificaciones estructurales”, 
analizó Fernando Landa, pre
sidente de la Cámara de Ex
portadores (Cera). “Hay que 
tener en cuenta que recién en 
los últimos meses se empezaron 
a levantar restricciones funda
mentales, como las que afecta
ban el pago de los fletes de ex
portación, cambio que aplau

dimos pues sin duda eran un 
freno a la actividad”, agregó y 
cuestionó las restricciones al 
recupero del IVA que “no son 
compatibles con la Ley de IVA y 
que fueron impuestas en 2023”.

“Lo que se ve en las cifras 
oficiales es lo que se exportó, los 
productos, pero no quién lo hi
zo”, explicó Federico Bernini, 
investigador del Instituto In- 
terdisciplinario de Economía 
Política (IIEP) y aclaró que en 
función del conocimiento de los 
sectores se puede estimar 
cuántas firmas son pymes. En 
ese sentido, marcó que existe un 
aumento en la cantidad de em
presas pymes, pero “todavía 
muy incipiente y muy tenue”.

“En general, las exportacio
nes hoy las están impulsando 
más que nada los productos 
primarios y el agro que es un 
sector gigante”, dijo y aclaró que 
“la recuperación del campo 
principalmente después de la 
sequía, genera reactivación. En 
ese sentido, Bernini identificó a 
quienes elaboran alimentos 
procesados, frutas y lácteos 
mientras que, actividades como 
maquinaria, metalmecánica, 
calzado, e indumentaria -con 
mayor participación de pymes- 
se mantiene “estancada”. Sobre 
la cantidad de empresas ex
portadoras el economista des
cribió un comportamiento 
errático: “Desde 2015 hasta el 
2022 venían más o menos es
tancadas, no había mucha va
riación y en 2020 tuviste una 
caída, sacando eso, recuperó un 
poquito hasta 2019, y esa ten
dencia se mantuvo desde 2020 
hasta 2022”.

Además de temas centrales 
como la salida del cepo, para 
poner fin al estancamiento que 
continúa polarizado entre un 
grupo minoritario que concen
tra el mayor volumen de ventas, 
Landa apuntó a medidas que 
faciliten el valor agregado. En 
tanto, mencionó la “exporta
ción de impuestos” y costos 
portuarios “fuera de propor
ción”.__

|BDO
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Se establecen medidas para 
un crecimiento estable en 2025

Los responsables de políticas enfatizan la necesidad de avanzar hacia un desarrollo de alta calidad

Por XU WEI

En la definición de prioridades para 
el trabajo económico en 2025, China 
enfatiza la importancia de mantener 
un crecimiento estable y garantizar la 

estabilidad del empleo y los precios de 
los bienes. Las medidas planteadas in
cluyen el incremento de la relación dé- 
ficit-PBI, la emisión de bonos especia
les del Tesoro a largo plazo y recortes 
en las tasas de interés.

Los responsables de políticas esta
blecieron la agenda económica de la 
segunda mayor economía del mundo 
durante la Conferencia Central de Tra
bajo Económico celebrada en Beijing 
el mes pasado. El presidente chino. 

X¡ Jinping. quien también es secre
tario general del Comité Central del 
Partido Comunista de China, analizó 
la actual situación económica y deli

neó los planes para el próximo año.
En la reunión, a pesar de reconocer 

el aumento de los factores adversos 
provenientes del entorno global y los 
desafíos internos, se reafirmó el com
promiso de avanzar en el desarrollo 

de alta calidad, profundizar de manera 
integral las reformas, ampliar la aper
tura a un nivel más altoy construir un 
sistema industrial moderno.

Se comprometió a implementar po
líticas macroeconómicas más proacti
vas y efectivas, estimular la demanda 

interna, integrar la innovación cientí-

Técnicos trabajan en la linea de montaje de una empresa de fabricación de automóviles en Guiyang. provincia de Guizhou.
YUAN FUHONG/XINHUA

fica y tecnológica con la industria, así 
como estabilizar tanto el sector inmo
biliario como los mercados de valores.

En la reunión también se enfatizó la 

necesidad de mantener una política 
monetaria moderadamente laxa en 
2025. con medidas como recortes en 

las tasas de interés y en el coeficiente 
de reservas obligatorias en momentos 
oportunos para garantizar una liqui

dez suficiente.
Betty Wang, economista principal 

del grupo de expertos británico Oxford 

Economics. señaló en un informe que 
"las tasas de interés en China aún es
tán por encima del límite inferior, lo 

que sugiere que existe margen para 
futuros recortes". También mencionó 

que el Banco Popular de China está 
explorando medidas"no convenciona
les" para expandir su balance general.

Otro punto clave de la conferencia 
fue el impulso a la demanda interna, 

con promesas de nuevas iniciativas 

para promover el consumo. Entre 
ellas, destacaron programas de ac
tualización de equipos y renovación 
de bienes de consumo.

La conferencia subrayó además la 

importancia de desarrollar fuerzas 
productivas de nueva calidad me
diante la innovación tecnológica, in
cluyendo el lanzamiento de una inicia
tiva basada en la inteligencia artificial 
y el fomento de sectores emergentes.

En cuanto a reformas, las autorida

des se comprometieron a implemen
tar medidas emblemáticas, como una 
nueva ley para promover la economía 
privada, la estandarización de la apli

cación de leyes relacionadas con ne
gocios y la creación de directrices para 

un mercado nacional unificado.
Para ampliar la apertura económica, 

se reafirmó el compromiso con la es
tabilización del comercio exterior y la 
atracción de inversiones extranjeras. 
También se anunciaron pasos concre

tos hacia una apertura institucional 
progresiva, incluyendo el desarrollo 
del comercio de servicios, comercio 
verde y comercio digital, además de 

una apertura gradual en el sector ser
vicios.

Otras medidas claves destacadas in
cluyen la prevención y resolución de 
riesgos en sectores críticos para evitar 

crisis sistémicas. Además, se realiza
rán esfuerzos sostenidos para estabi
lizar el mercado inmobiliario, detener 
su desgaste, impulsar la renovación de 
zonas urbanas y viviendas deteriora

das, y promover un nuevo modelo de 
desarrollo para este sector.

Además, los responsables de po
líticas reiteraron la importancia de 
acciones coordinadas para reducir 
emisiones de carbono, combatir la 

contaminación y avanzar hacia un 
desarrollo verde, acelerando la tran
sición ecológica en el crecimiento so
cioeconómico.

En busca de una mayor apertura
Por ZHONG NAN

China continuará avanzando hacia 

una apertura institucionalizada, am
pliando el acceso al mercado para em

presas globales y promoviendo acuer
dos de libre comercio. Estas medidas, 
según observadores del mercado y 
ejecutivos empresariales, fomenta
rán su crecimiento económico y res
paldarán el multilateralismo en 2025. 

A pesar de los desafíos planteados 
por el proteccionismo y las tendencias 
antiglobalización. estas acciones ayu

darán a consolidar a China como un 

centro global de manufactura e inno
vación. atrayendo más capital extran
jero. Con la mejora de los términos co
merciales y un papel más destacado 
en el comercio global, el país seguirá 

integrándose más profundamente en 
la economía mundial.

Estas afirmaciones se presentaron 
tras la Conferencia Central de Traba
jo Económico celebrada en Beijing el 

mes pasado.
Durante la reunión, se destacó la 

necesidad de ampliar la apertura de 

alto nivel y mantener la estabilidad 
del comercio exterior y las inversiones 
extranjeras. Asimismo, se subrayó la 

importancia de extender programas 
piloto de apertura en áreas como te

lecomunicaciones. salud y educación.
Liu Xiangdong. subdirector del depar

tamento de investigación económica 
del Centro de Intercambios Económi
cos Internacionales de China, afirmó 
que estas decisiones retinan que el en

torno para las inversiones y el comercio 
exterior en el paísserá más predecible 
y estable en los próximos años.

Liu señaló que. tras la reciente au
torización para establecer hospitales 

de propiedad totalmente extranjera en 
ciudades como Beijing y Shanghai, la 

expansión del acceso de empresas 
globales a más sectores diversificará 
aún más la economía china. Esto redu
cirá la dependencia de industrias tra

dicionales y favorecerá el crecimien
to de sectores como la manufactura 
avanzada, los servicios modernosy las 
tecnologías verdes y digitales.

"Impulsar y participar en diversos 
acuerdos de libre comercio multilate

rales y bilaterales, como la Asociación 
Económica Integral Regional (RCEP, 
por sus siglas en inglés) y el Tratado

Integral y Progresista de Asociación 
Transpacífico (CPTPP. en inglés), es 
fundamental para que China man
tenga el crecimiento de su comercio 

exterior", afirmó Wei Jianguo. ex vice
ministro de Comercio.

Según Wei. estos acuerdos, inclui
dos el RCEP y el CPTPP. proporcio

nan una plataforma para que los paí
ses den forma colectiva a las normas 
del comercio internacional.ayudando 
a China a contrarrestar las presiones 
del unilateralismo. Asimismo, predi
jo que los nuevos motores de creci

miento del comercio exterior chino 
provendrán de economías emergen
tes en 2025.
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Un milagro económico y social de 25 años
El desarrollo de 
Macao refleja el 
éxito del modelo "un 
país, dos sistemas”

Por WILLIAM XU

La Región Administrativa Especial 
(RAE) de Macao. que abarca una su
perficie de 33,3 kilómetros cuadrados, 

ligeramente más pequeña que el Ae
ropuerto Internacional Capital de Bei- 
jing, se enorgullece de estar entre los 

primeros puestos del ranking mundial 
en cuanto a producto bruto interno 
per cápita. esperanza de vida de sus 
residentes y amplitud de su sistema 
de bienestar social.

Estos son algunos de los muchos 
logros de la ciudad tras su retorno a 
la madre patria el 20 de diciembre de 
1999. Desde entonces. Macao se ha 

convertido en un destino turístico de 
primera clase con hoteles boutique. 
atractivos monumentos y una amplia 
variedad gastronómica para casi to

dos los gustos.
Gracias a su historia y su patrimo

nio, la ciudad es el punto de encuentro 
entre Oriente y Occidente, lo que ha 
sentado las bases para que Macao sea 
una plataforma de intercambio entre 
las culturas china y occidental. En un 
cuarto de siglo. Macao se ha conver
tido en un centro cultural y de ocio.

Esta evolución es prueba del espíritu 
trabajador de los residentes de Macao 
y el apoyo convincente a la política de 
"un país, dos sistemas", que incluye 
a Macao en el plan de desarrollo de 

la nación y garantiza un alto grado de 
autonomía dentro de su territorio.

Para descifrar la clave del éxito de 
Macao hay que empezar por sus estre
chos vínculos con la parte continental 
de China. Cada día. unos 320.000 pa

sajeros entran o salen de la ciudad por 
la Puerta Fronteriza, un paso terrestre 
que conecta Macao con su ciudad ve
cina. Zhuhai. provincia de Guangdong.

En los primeros días del retorno de 

Macao. el puesto de control estaba 
mucho menos concurrido. En 2003, 
el Gobierno central introdujo el Plan 

de Visitas Individuales, que permitía 
a los residentes de determinadas ciu

dades de la parte continental visitar 
Macao sin unirse a grupos turísticos. 

Esta política, junto con la decisión de 
la RAE de abrir su industria del juego 
un año antes, transformó el panorama 
económico de la ciudad.

Entre 2003 y 2019. las llegadas 
anuales de turistas a Macao se dispa
raron de 11.9 millones a 39.4 millones. 

La proporción de visitantes de la par
te continental respecto a la cantidad 
total de turistas aumentó del 48,3% 
al 70,9%.

Chan Kam-tat, dueño de 
|n la cadena de farmacia

Una vista aérea de la Región Administrativa Especial de Macao que muestra el horizonte moderno en julio. CHEONG KAM KA / XINHUA

Modelos presentan creaciones de moda en la zona peatonal de la revitalizada Nueva 
Calle de Fulong en Macao en mayo. CHEONG KAM KA / XINHUA

Aniversario 
de la RAE 
de Macao

El curso del crecimiento 
de nuestro negocio está 
estrechamente vinculado 
con la madre patria"

Los turistas visitan las ruinas de San 
Pablo en Macao el 17 de diciembre.
FENG YONGBIN / CHINA DAILY

Una afluencia constante de viajeros 
ayudó a forjar una lucrativa industria 
turística, aportando riqueza a restau

rantes, tiendas minoristas.farmacias, 
hoteles y casinos.

Chan Kam-tat. que entonces te
nía 27 años, y su esposa, percibieron 
una oportunidad de negocio de oro y 
abrieron una farmacia en 2011. Hoy. 

Healthy Life se ha convertido en una 
cadena de seis puntos de venta mi
norista y dos centros de distribución.

"Los primeros días coincidieron con 

un aumento de turistas de la parte 
continental, por lo que nuestro nego
cio prosperó" comentó Chan. También 

atribuyó la implementacíón de la po
lítica de dos hijos en enero de 2016 
al aumento de las ventas de fórmulas 
lácteas en sus farmacias. "El curso del 

crecimiento de nuestro negocio está 
estrechamente vinculado con la ma
dre patria", agregó.

Además del impulso que trajo el tu
rismo. en octubre de 2003, la firma del 
Arreglo de Asociación Económica Más 
Estrecha (CEPA, por sus siglas en in

glés) otorgó a los comerciantes de Ma
cao acceso preferencial al vasto mer

cado de la parte continental y también 

agilizó la inversión transfronteriza.
Desde entonces, se han ratifica

do 10 adendas y múltiples acuerdos 
para mejorar el CEPA y profundizar 
aún más la cooperación en materia 

de comercio de bienes y servicios 
e inversiones. Hasta septiembre de 
2023. el arreglo había permitido a las 

empresas de Macao ahorrar más de 
90 millones de patacas (u$s 11.3 mi

llones) en derechos aduaneros.
El CEPA facilita el acceso al mercado, 

la inversión y los intercambios cultura
les entre Macaoy la partecontinental.y 
refuerza el atractivo de la ciudad como 
centro internacional de negocios, seña
ló Francisco Leandro, profesor adjunto 
de la Facultad de Ciencias Sociales de 

la Universidad de Macao. La estrate
gia también subraya la importancia de 
Macao para las iniciativas económicas 
más amplias del país, agregó.

En un viaje en tren de unos 10 minu

tos desde su casco antiguo, se puede 
ver hoteles opulentos y réplicas de la 
Torre Eiffel y el Big Ben. Este es el nue
vo corazón de la industria del ocio de 
Macao: Cota i. Hace veinticinco años, el 
tramo de 6.1 kilómetros cuadrados de 

tierra recuperada estaba vacío y espe
rando la aprobación de la planificación.

Con los beneficios derivados del 
programa de visitas individuales y las 
normas relajadas de funcionamiento 
de los casinos. Cotai se ha convertido 

en un conjunto de hoteles internacio
nales. centros comerciales, casinos, 
salas de espectáculos e instalaciones 
deportivas, que ofrecen a los turistas 

nuevas y emocionantes experiencias.
Cotai es sede de otro pilar de la eco

nomía de Macao: la industria del juego. 
Antes de la pandemia de COVID-19. los 

ingresos por juegos de azar represen

taban más del 60% del PBI de Macao 

en su apogeo, y los operadores de ca
sinos pagaban más de 100.000 millo

nes de patacas en impuestos cada año.
El florecimiento de las industrias del 

turismo y del juego ha traído una ri
queza inimaginable a Macao y a sus 
700.000 habitantes. Sin embargo, la 
considerable riqueza no ha impedido 
que Macao se dé cuenta de los posi
bles peligros de la dependencia de la 

industria del juego. En los últimos años, 
la ciudad ha adoptado diferentes enfo
ques para diversificar su economía de 
una manera sana y sostenible.

En 2023. el sector no relacionado 
con el juego contribuyó con más del 
60% del PBI de la ciudad, superando 

las proporciones de hace 20 años. Los 
principales impulsores de este auge 
incluyeron el sector inmobiliario y de 
servicios empresariales, así como la 
industria bancada y de seguros. Ade

más. el gobierno de la RAE de Macao 
publicó un plan de diversificación eco
nómica que trazaba hojas de ruta para 
impulsar cuatro sectores emergentes: 

la salud a gran escala, los servicios fi
nancieros. la alta tecnología, así como 
las industrias de convenciones, expo
siciones. comercio, cultura y deportes.

Durante más de dos décadas. Macao 
ha mantenido una tasa de desempleo 
general por debajo del 2%. y el ingreso 
mensual promedio aumentó 3.5 veces 
desde 1999 hasta 2023.

Con los avances de los últimos 25 
años. Macao mira con optimismo el 
próximo cuarto de siglo. Ya están en 

marcha planes ambiciosos para ajus
tar su estructura económica y conso
lidar sus atractivos turísticos y cultu
rales, con el objetivo de asegurar la 
prosperidad y estabilidad de las ge

neraciones futuras.
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Un estabilizador 
para el mundo
China seguirá con su “papel constructivo" 
en cuestiones candentes globales

Por ZHANG YUNBI

Mientras el ministro de Relaciones 

Exteriores chino. Wang Yi. explicaba 
las prioridades diplomáticas del país 
en 2025. los analistas señalaron que 
la estabilidad de China y la coheren
cia de sus políticas ofrecen "una gran 

certeza para el mundo".
En su intervención en un seminario 

anual de grupos de expertos en Bei- 
jing el 17 de diciembre, el canciller dijo 
que "los factores inestables e inciertos 
aumentarán significativamente" en el 

escenario internacional, mientras que 
la misión diplomática de China segui

rá "manteniendo en alto la bandera de 
la paz, el desarrollo, la cooperación y 
un enfoque de beneficio mutuo".

El calendario diplomático de Chi

na para este año incluye una serie 
de eventos destacados, como la ce
lebración de la Cumbre de la Organi
zación de Cooperación de Shanghai, 
en la que China 
asumió su presi

dencia en julio.
En 2025 se 

cumplirán 80 
años de dos 

eventos impor
tantes: la funda
ción de las Na
ciones Unidas y 
la victoria de la 
Guerra de Resis
tencia del Pue
blo Chino contra 

la Agresión Japo
nesa y la Guerra 
Mundial Antifasc

Wang informó que China "conme
morará solemnemente" el 80 aniver

sario de la victoria, llevará adelante 
una perspectiva histórica correcta, 
defenderá el multilateralismo genui
no y protegerá firmemente el siste
ma internacional con la ONU como 

su núcleo.
En relación con los principales even

tos que se celebrarán fuera del país. 
Wang dijo que China apoyará los es
fuerzos para organizar la segunda 
Cumbre China-Asia Central en Kaza- 

áá
China no es un destructor 

del orden mundial y 
busca reformarlo. Lo 
que Beijing defiende 

es el multilateralismo 
caracterizado por la 

inclusión y la apertura, sin 
atacar a terceros"

Zheng Yongnian, 
decano de la Facultad de

Políticas Públicas del campus 
de Shenzhen de la Universidad 

China de Hong Kong

jstán. la Cumbre BRICS en Brasil y la 
Cumbre del G20 en Sudáfrica.

Para impulsar la unidad y la au
tosuficiencia del Sur Global. China 
avanzará en la implementación de la 

cooperación y las acciones que invo
lucran a África, los países árabes y la 

región de América Latina y el Caribe, 
según Wang.

Detrás de los temas de la agenda 
diplomática de Beijing en 2025 está 

el hecho de que "China es uno de los 
países que mejor proyecta certidum
bre y estabilidad" en un momento en 

que el caos político y los conflictos 
armados están surgiendo en todo el 
mundo, sostuvo Wang Wen, decano 
del Instituto Chongyang de Estudios 
Financieros de la Universidad Renmin 
de China en Beijing.

"Ese es el papel que debe desem
peñar la diplomacia de gran país de 

China: un gran estabilizador", afirmó.
Como parte del creciente apoyo 

internacional a las iniciativas globa
les lideradas por China, 82 países se 
han unido al Grupo de Amigos de la 
Iniciativa para el Desarrollo Global, y 

119 países y organizaciones interna
cionales han respaldado la Iniciativa 
para la Seguridad Global.

Hasta el mes pasado. 155 países se 
habían unido a la gran familia de coo

peración de la 

Franja y la Ruta, 
según el discur
so de Wang.

En lo que res

pecta a las cues
tiones canden
tes. Beijing "se
guirá desempe

ñando un papel 
constructivo" 
en la solución 

política de la cri
sis de Ucrania, 
el conflicto pa
lestino-israelí, 

así como en la península de Corea y 

Myanmar. afirmó el canciller.
Zheng Yongnian. decano de la Fa

cultad de Políticas Públicas del cam
pus de Shenzhen de la Universidad 
China de Hong Kong. afirmó que el 

discurso de Wang demuestra que la 
mitigación de los conflictos sigue 

siendo la máxima prioridad en lo 
que respecta a las cuestiones can
dentes. y que el desarrollo es clave 
para lograrlo.

"El caos en muchos países está es
trechamente relacionado con el desa
rrollo. y los fracasos en el desarrollo 
y la pobreza conducen a la violencia", 
afirmó.

"China no es un destructor del or

den mundial y busca reformarlo. Lo 
que Beijing defiende es el multilate
ralismo caracterizado por la inclusión 
y la apertura, sin atacar a terceros", 

añadió.

Dos turistas húngaras muestran recuerdos que compraron en el Parque del Templo del Cielo en Beijing el 5 de diciembre.
CHEN HAOQUAN / XINHUA

La nación amplía la permanencia en 
tránsito sin visa y añade puntos de ingreso
Por WANG QINGYUN

China anunció recientemente una 
importante flexibilización de su po
lítica de tránsito sin visa, amplian
do el período de permanencia para 
los viajeros extranjeros y la lista de 

puertos accesibles y regiones a ni
vel provincial, con el fin de promover 
aún más la apertura y el intercambio 

entre personas.
Los viajeros que cumplan los re

quisitos pueden permanecer en el 
país hasta 240 horas, o 10 días, se
gún informó la Administración Na
cional de Inmigración (NIA, por sus 
siglas en inglés). Anteriormente, el 

período de permanencia se limitaba 
a 72 o 144 horas.

La revisión de la política, de cum
plimiento inmediato, también in
cluye una ampliación sustancial 
de los puertos y regiones de viaje 

designados, lo que mejora la flexi
bilidad para los visitantes interna

cionales.
Los ciudadanos de 54 países, 

incluidos Rusia. Brasil. Reino Uni
do. Estados Unidos y Canadá, que 

reúnen los requisitos necesarios 
para entrar en China sin necesidad 

de visa cuando transiten hacia un 
tercer país o región, pueden hacer
lo a través de cualquiera de los 60 
puertos de 24 regiones provinciales, 
frente a los 39 puertos de 19 regio

nes provinciales, según la NIA.
Los 21 puertos recién incluidos 

se encuentran en las provincias de 
Shanxi, Jiangsu, Zhejiang, Anhui. 
Fujian. Jiangxi. Shandong, Hunan, 
Hainan, Sichuan y Guizhou. y en la 

región autónoma de la etnia zhuang 
de Guangxi. Las cinco provincias re-

cién incluidas para permanencia en 
tránsito sin visa son Shanxi. Anhui. 
Jiangxi. Hainan y Guizhou.

China, que aplicó por primera vez 
su política de tránsito exento de visa 
en enero de 2013, la ha ido mejoran
do a lo largo de los años. Según Mao 

Xu, subdirector de la NIA. la política 
de tránsito sin visa de 72 y 144 horas 

ha sido bien recibida tanto en el país 
como en el extranjero.

De enero a noviembre, la cantidad 

de viajeros en tránsito sin visa au
mentó más del 130% interanual, se
ñaló Mao. Cuando la duración máxi

ma de la permanencia en tránsito 
sin visa se limitaba a 144 horas, más 
del 80% de los viajeros no salían de 

China hasta las últimas horas, afir
mó.
“Muchos amigos extranjeros es

peran poder pasar más tiempo 
viajando dentro de China", sostu

vo Mao. y agregó que la política 
actualizada les permitirá explorar 
más lugares pintorescos del país, y 
también les ayudará a familiarizarse 

mejor con la cultura china.
En los últimos años. China ha to

mado una serie de medidas para 
simplificar sus viajes de entrada. 
El portavoz del Ministerio de Re
laciones Exteriores. Lin Jian. dijo

Turistas extranjeros 
posan para una 
foto en Yongshun. 
provincia de Hunan. 
el 7 de noviembre.
CHEN SIHAN / 
XINHUA

que China ha alcanzado acuerdos 

de exención mutua de visas con 26 
países y ha adoptado una política 
unilateral de exención de visas para 
viajeros de 38 países.

Según Liu Jia, subdirector del De
partamento de Gestión de Extran
jeros de la NIA. una característica 
notable del nuevo ajuste de la po
lítica es la introducción de viajes 
transregionales, lo que permite a 

los visitantes extranjeros moverse 
libremente por las áreas designadas 
de 24 regiones específicas a nivel 
provincial.

Con la política actualizada, los via

jeros extranjeros pueden planificar 
mejor sus itinerarios y organizar 
rutas de viaje flexibles, lo que po
sibilita el turismo multiciudad y las 
actividades comerciales en varias 

regiones, sostuvo.
Liu señaló que la política de trán

sito sin visa ahora alcanza no solo 
a las regiones orientales de China, 

que cuentan con una mayor capaci
dad económica y un mayor nivel de 
apertura, sino también destinos en 

las regiones central y occidental que 
son populares y capaces de ofrecer 
buenos servicios.

Xinhua conlaboró con esta nota.
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Pastoreo invernal inteligente

Un oficial de policía que ayudó a una pastora a encontrar un cordero recién nacido perdido en la prefectura autónoma mongola de Bortala, en la región autónoma uygur de 
Xinjiang. acaricia al animal. Al fondo, se observa la migración masiva de ovejas en la prefectura de Altay en Xinjiang. FOTOS PARA USO DE CHINA DAILY

El uso de métodos tecnológicos reduce el impacto ambiental y aumenta los ingresos

PorCHEN MEILING, 
MA JINGNA y MAO WEIHUA

En el noroeste de China, el cuidado 
del ganado durante el invierno se ha 
modernizado en los últimos años. 
Tecnologías como el sistema de po- 
sicionamiento Beidou, vehículos de 
apoyo móvil y actualizaciones me
teorológicas en tiempo real han fa

cilitado el traslado hacia los pastiza
les invernales tanto para los pastores 
como para los animales.

El espectáculo de cientos de mi
les de yaks, vacas, ovejas y camellos 

migrando por las alturas se ha con
vertido en una de las imágenes más 
coloridas que marcan la llegada del 
invierno.

Sin embargo, este año en el con
dado autónomo de Susan Yugur. 
en Zhangye, provincia de Gansu. se 
observó un fenómeno inusual. Cerca 

de 200.000 cabezas de ganado per
manecieron pastando en la zona en 
terrenos agrícolas arrendados por 

los pastores, aprovechando los ta
llos sobrantes de la última cosecha 
de maíz.

Este enfoque busca aumentar los 
ingresos agrícolas al tiempo que se 
reduce la presión ambiental. Según 
Zhu Wenxin. director del departa

mento de forraje del buró de ganade
ría y veterinaria de Zhangye, en otra 
época, la sobrecarga de los pastiza
les de invierno impedía la regenera-

ción de la vegetación, dañando los 

ecosistemas locales.
"Con este nuevo modelo, el pasti

zal tiene un descanso de cinco meses 
para recuperarse”, explicó Zhu. "Los 
tallos de maíz en los campos sirven 
como alimento para los animales, 
ayudándolos a resistir el frío y a en

gordar durante el invierno. Esto ha in
crementado el valor de venta de los 
yaks y ovejas en primavera y ha favo
recido la reproducción del ganado".

A pesar de estas ventajas, algunos 
pastores optan por seguir el método 
tradicional de migrar a los pastizales 
de invierno, creyendo en la idea de "la 
supervivencia del más fuerte" En no
viembre. 230.000 camellos, vacas y 

ovejas cruzaron montañas nevadas 
desde el condado de Jeminay. en la 
región autónoma uygur de Xinjiang. 
hasta pastizales situados a 100 kiló
metros de distancia.

Azat Tospuhan. junto con su her
mano menor, llevó 200 ovejas en la 

travesía. "Debemos llegar antes de 
que caiga la nieve pesada para ga
rantizar un invierno seguro para el 
ganado", afirmó, agregando que ha
bían preparado suficiente alimento 

y refugios cálidos.
El gobierno proporcionó "estacio

nes móviles de felicidad", vehículos 
equipados con forraje para los ani
males. agua caliente, comida y carga

dores para celulares. Además, había 
médicos disponibles para revisar la 
salud de los pastores y suministrar 
medicamentos en caso necesario.

En los destinos de invierno, los pas
tores cuentan con alojamientos equi
pados con electricidad, agua y señal 

móvil, mientras que nuevos coberti
zos protegen al ganado de tormentas 
de nieve y depredadores.

En los últimos años, cada vez más

izquierda: Oficiales de policía 
y pastores trabajan juntos para 
descargar las ovejas, aumentando la 
eficiencia de la migración en Bortala. 
Arriba: Policías ayudan a los pastores 
a contar y agrupar las oveja.

pastores de Xinjiang han utilizado 
camiones para el traslado, ahorran
do tiempo, mejorando la eficiencia 
y protegiendo tanto a las personas 

como a los animales de las inclemen
cias del clima.

Badmal, un pastor de la localidad 
de Bayinbuluke. en la prefectura 
autónoma mongola de Bayingolin, 
transportó su rebaño en camiones 
de tres niveles hasta pastizales ubi
cados a 300 kilómetros. "Antes, el 

viaje era largo y agotador, pero ahora 
se completa en un solo día", explicó.

Otra innovación es el uso de colla
res con posicionamiento por el siste
ma Beidou para rastrear la ubicación 

de las ovejas en tiempo real mediante 
teléfonos móviles. Además, un códi
go QR en las etiquetas de las orejas 
permite verificar datos como la fecha 
de nacimiento y el historial de vacu

nación de los animales.

Un negocio de 
carbono azul
Por SHIJING

El condado costero de Xiangshan. en 
la provincia de Zhejiang, ha recurri

do al comercio de carbono azul como 
una herramienta de mercado para mi
tigar emisiones de carbono y generar 
ganancias. Zhu Wenrong. fundador de 
Xiangshan Xuwen Seaweed Develop- 
ment Co en 2008. ha logrado que su 
empresa represente el 75% de las 

ventas de musgo en China.
Algas, musgo y kelp, ampliamente 

cultivados en las zonas costeras de 
Zhejiang. son efectivas para absor
ber dióxido de carbono. Como parte 

de los esfuerzos de la empresa para 
ayudar a China en sus objetivos de 
alcanzar el pico de emisiones de 
carbono antes de 2030 y lograr la 
neutralidad de carbono para 2060. 
Zhu y su empresa, en colaboración 

con el gobierno local, calcularon en 
2020 cuánto carbono absorben co
lectivamente las compañías de algas 
de la región.

Basándose en estos datos, se llevó 

a cabo la primera subasta de carbono 
azul en febrero de 2023 en Xiangshan 

y una empresa manufacturera local 
ganó la licitación para ampliar su su

midero de carbono.
En marzo del año pasado. Xiang

shan lanzó una cuenta de carbono 
ecológico azul interprovincial en cola
boración con centros de intercambio 
de propiedades de Ningbo (Zhejiang) 
yXiamen (provincia de Fujian) y el go
bierno local. Este mecanismo regula 

el registro, comercio, cancelación y 
aplicación de productos ecológicos 
de carbono azul.

Zhu destacó que los incentivos fi

nancieros del comercio de carbono 
azul han despertado el interés de los 
cultivadores de algas. Además, pro
ductos financieros como seguros de 
carbono podrían derivarse de estas 
iniciativas, impulsando materiales 

ecológicos en industrias locales como 
la piscicultura.

En 2021. el pueblo de Huangbi’ao. 

en Xiangshan. sustituyó las platafor
mas de madera y espuma usadas en 
la acuicultura por materiales ecoló
gicos como fibra de carbono y polie- 
tileno. Según informó un oficial local, 
esto ahorró hasta un 20% del espacio 

de cría y aumentó la tasa de supervi
vencia de los peces en un 15%. me
jorando las ganancias a 600 yuanes 
(u$s 83) por metro cuadrado, frente 

a los 200 yuanes anteriores.
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Muchas de las provincias que impulsaron esta medida forman parte de la renovación política de los últimos años donde emergieron nuevas figuras como gobernadores

CÓRDOBA FUE LA ÚLTIMA EN INCORPORARLA
La “Ficha Limpia” ya rige en un 
tercio de las provincias en 2025
Mientras que el Gobierno nacional dejó caer la 
sesión en el Congreso, son ocho los distritos que 
cuentan con una ley que pone límites a los 
candidatos con condenas judiciales

___ Amparo Beraza
___ aberaza@cronista.com

Mientras Javier Milei -acusado 
de beneficiar a Cristina 
Kirchner- echó por tierra el 
proyecto de Ficha Limpia en el 
Congreso, los gobernadores de 
provincias clave en el armado 
nacional impulsan o aprobaron 
proyectos para impedir que 
personas condenadas por co
rrupción puedan ser candidatas 
a cargos electivos y podrían te
ner claros perdedores en sus 
distritos.

La primera provincia en 
aprobar una ley de estas carac
terísticas fue Chubut en 2020; le 
siguieron Mendoza, Salta, Jujuy, 
San Juan, Santa Fe, Río Negro y 
la semana pasada Córdoba. Ya 
son ocho los distritos que la in
corporaron y Neuquén se per
fila como la provincia nueve que 
debatirá una medida similar.

Un detalle importante a te
ner en cuenta es que muchos de 
los gobernadores de dichas 
provincias forman parte de la 

renovación llevada a cabo du
rante 2023 y de provincias que 
tradicionalmente votaron al 
peronismo y hoy no lo son.

En Córdoba, a cargo del go
bernador Martín Llaryora, 
quienes hayan sido condenados 
hasta en dos instancias no po
drán acceder a ninguno de los 
tres poderes del Estado. La 
nueva ley sancionada el viernes 
pasado establece el alcance a 
delitos dolosos con pena priva
tiva de la libertad, y ahora esta 
prohibición se amplía a candi
datos partidarios y funcionarios 
de los poderes Ejecutivo, Le
gislativo y Judicial.

“Esta norma promueve la 
ética, la transparencia y ga
rantiza que quienes aspiran al 
servicio público cumplan con 
los más altos estándares de in
tegridad”, celebró Llaryora a 
través de una publicación en su 
cuenta de X el pasado 28 de di
ciembre.

La diputada María Victoria 
Busso, del partido oficialista 
Hacemos por Córdoba, ponderó 

que esta nueva ley “es amplia
mente superadora de otras 
normativas existentes en el 
derecho público provincial y de 
los proyectos que orbitan en el 
Congreso Nacional”, porque “no 
solo abarca los delitos de co
rrupción sino a todos los delitos 
dolosos previstos en el Código 
Penal de la Nación y otras leyes 
especiales”.

En el caso de Río Negro, la 
iniciativa impulsada por el go
bernador Alberto Weretilneck 
establece que las personas 
condenadas por delitos dolosos 
con sentencia judicial en se
gunda instancia no puedan ser 
candidatas a cargos públicos 
electivos, ni ser designadas para 
ejercer cargos partidarios. La 
norma también contempla si
milares restricciones para el 
caso de los funcionarios del 
Poder Ejecutivo Provincial.

Por otro lado, en Santa Fe, 
previo a las elecciones prima
rias, los candidatos deben pre
sentar el Certificado de Ante
cedentes Penales (CAP), emi

“Esta ley garantiza que 
los aspirantes al servicio 
público cumplan los más 
altos estándares”, dijo 
Llaryora

tido por el Registro Nacional de 
Reincidencia, y mediante el cual 
se certifica la inexistencia de 
antecedentes o procesos pena
les pendientes del solicitante.

La norma impide ser pre- 
candidatos/as a cargos públicos 
en Santa Fe a quienes posean

¡VI

Excelencia en Salud Ocupacional

Examenes preocupacionales y periódicos

Control de ausentismo

Servicio medico en planta 

condena por hechos de co
rrupción incompatibles con la 
función pública y tipificados en 
el Código Penal; delitos contra la 
integridad sexual; c) delitos 
contra la libertad; delitos de 
homicidio cometido con vio
lencia de género. También 
abarca a quienes estén inscrip
tos en el Registro de Deudores 
Alimentarios Morosos (Ley N° 
11.945).

En estos casos, la imposibi
lidad para ser precandidato lo 
será por el plazo de diez años 
contados a partir de la fecha en 
que obtuviera el doble confor
me en la Justicia. Una normati
va similar rige en San Juan, 
Chubut, Mendoza, Salta y Jujuy.

En esta misma situación se 
encuentra otro gobernador que 
anunció que en 2025 buscará la 
sanción de una medida similar. 
Rolando Figueroa, de Neuquén, 
anticipó su proyecto en medio 
de la interna con la exvicego
bernadora Gloria Ruiz, despla
zada de su cargo en medio de 
una investigación por posible 
corrupción___
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En una reciente entrevista, el ministro Federico Sturzenegger apunto a la actividad como un ámbito que requiere de más flexibilización

REUNIONES CON FUNCIONARIOS
El plan de desregular la marina 
mercante pone en alerta al sector
Representantes de los gremios se reunieron con 
autoridades de la Subsecretaría de Puertos que 
presentaron un bosquejo del plan para el futuro 
de la actividad

___ Amparo Beraza
------aberaza@cronista.com

A pesar de sobrevivir los prin
cipales embates de Javier Milei 
en la Ley Bases, los trabajadores 
de la Marina Mercante se en
cuentran en alerta luego de que 
se difundiera la posibilidad de 
un decreto que desregularía la 
actividad.

En una entrevista reciente, el 
ministro de Desregulación y 
Transformación del Estado, 
Federico Sturzenegger, señaló 
al sector como una de las fuen
tes más grandes de regulaciones 
a atacar. Por este motivo, los 
gremios se reunieron el pasado 
miércoles 18 de diciembre con 
las autoridades de la Subsecre
taría de Puertos y Vías Nave
gables para informarse sobre los 
planes de la cartera sobre la 
actividad.

En este sentido, desde el 
Sindicato se anoticiaron de las 
intenciones desregulatorías a 
través de la filtración del pro
yecto de dicha cartera. “Ellos 
nos argumentan que es una 
propuesta de ellos porque no 
tienen contacto con el Ministe

rio de Desregulación”, indicó el 
secretario general del gremio, 
Mariano Moreno, en diálogo 
con El Cronista.

Se trata de un proyecto que 
dista de las propuestas de 
Sturzenegger, entre las cuales 
había medidas tales como eli
minar funciones por no ser su
puestamente “necesarias”.

Sin embargo, ante la con
sulta de este medio, la depen
dencia de Pesca negó que estén 
preparando dicho decreto y 
señaló a la cartera de Sturze
negger como responsable de 
llevar adelante los cambios. En 
el sector, se comenta que el 
proyecto de Sturzenegger sería 
más “perjudicial” para la acti
vidad que el propuesto por la 
Subsecretaría. Aún así, los gre
mios rechazaron la iniciativa de 
la cartera de Franco Mogetta.

En ese sentido, este medio 
también se contactó con las 
oficinas de Sturzenegger para 
obtener detalles del proyecto y 
de una posible reunión con los 
marinos y negaron tener nove
dades al respecto.

La propuesta tendría como 
puntos principales abrir la ac

tividad a la facilidad de cambiar 
de bandera con tripulación ex
tranjera. Esto mismo sucedió 
durante la presidencia de Carlos 
Saúl Menem y ocasionó la dis
minución de la flota nacional a 
su máxima expresión. Si bien, 
con el tiempo, los trabajadores 
del sector recuperaron un poco 
el poder adquisitivo, la flota de 
la Marina Mercante nacional 
nunca se recuperó.

“Con este panorama, con una 
flota mercante de no más de 46 
barcos, en ámbito nacional y 
fluvial, no hay mucho más salvo 
la pesca, que no estaría alcan
zada por este decreto”, indicó 
Moreno a El Cronista.

Al parecer, el decreto de la 
Subsecretaría no afectaría a los 
barcos pesqueros, quizás en un 
guiño a los gobernadores del 
sur. Contrario a cuando la Ley 
Bases propuso la desregulación 
de la actividad pesquera, en esta 
ocasión Milei se evitaría esa 
batalla y los cambios recaerían 
sobre buques petroleros, car
gueros y similares.

“Lo frenaron los gremios, los 
gobernadores y el intendente de 
Mar del Plata, que tienen una

“Es apuntar al 
menosprecio de las 
condiciones laborales 
más que al desarrollo”, 
indicaron a El Cronista

gran incidencia en la pesca”, 
expresó. Este decreto, que sería 
más leve que el planeado por el 
Ministerio de Desregulación, 
fija un sistema de indemniza
ciones para que las empresas 
puedan cambiar de bandera y 
de esta manera despedir fácil
mente al personal.

Desde el gremio temen que 
se produzcan “indemnizaciones 
mentirosas”, que a la hora de 
quedarse sin trabajo el marino 
elija quedarse en el mismo 
barco bajo otra bandera y por 
un salario muchísimo menor.

Desde el sector solicitaron a 
la Subsecretaría una reunión 
con Sturzenegger y por el mo
mento no han tenido novedades 
al respecto. Los gremios y las 
empresas navieras han elabo
rado proyectos en el ámbito le
gislativo que hoy en día tienen 
estado parlamentario y propo
nen modificaciones para forta
lecer la actividad.

Entre los principales “cos
tos” que detectan en el gremio 
están la falta logística como por 
ejemplo la ausencia de un 
muelle de cabotaje en el Puerto 
de Buenos Aires___

PARQUE EÓLICO
Aprueban un 
nuevo 
proyecto del 
RIGI por u$s 
250 millones

___ El Cronista
___ BuenosAires

En el último día del año pa
sado, el ministro de Econo
mía, Luis Caputo, anunció que 
un nuevo proyecto, por u$s 
255 millones, se sumó para 
adherir a los beneficios del 
Régimen de Incentivo para 
Grandes Inversiones (RIGI). 
El proyecto fue presentado 
por las firmas PCR y Acindar, 
que planean construir un 
parque eólico en el país.

“Nuevo RIGI presentado”, 
escribió Caputo, sobre la 
nueva propuesta que recibió 
el Gobierno en el marco del 
esquema especial que otorga 
una serie de beneficios fisca
les y jurídicos (baja del im
puesto a las Ganancias, de
volución acelerada de IVA, no 
cobro de retenciones a las 
exportaciones o de aranceles a 
la importación, entre otros) 
para las empresas que plan
teen desembolsos superiores 
a los u$s 200 millones en 
proyectos en áreas como la 
forestoindustria, la minería, 
la energía, la tecnología, la 
infraestructura o la siderur
gia, entre otras.

La nueva iniciativa estará a 
cargo de PCR, una empresa 
especializada en hidrocar
buros, energías renovables y 
la producción de cemento, y 
Acindar, fabricante de aceros 
largos en el país, e involucra el 
desarrollo de un parque eólico 
en Olavarría. El proyecto ha
bía sido anunciado formal
mente en noviembre, y com
prende instalaciones que al
canzarán unos 180MW de 
potencia.

Ambas compañías ya son 
socias en el área de genera
ción. Son accionistas (51% y 
49%, respectivamente), en la 
empresa GEAR1 S.A. (Gene
ración Eléctrica Argentina 
Renovable I), que es titular y 
opera el parque eólico y solar 
San Luis Norte. Está ubicado 
en Toro Negro, en el depar
tamento de Belgrano de esa 
provincia, y tiene una poten
cia total de 112,5 MW.

Antes de Navidad, el co
mité evaluador del RIGI, de
pendiente de Economía, 
aprobó formalmente el pri
mer proyecto en ese marco. Se 
trata del parque solar Men
doza a cargo de YPF Luz, se
gún lo confirmó el ministro 
Caputo. Hasta acá hay una 
decena de proyectos presen
tados, que esperan su apro
bación, en los sectores mine
ro, gasífero y siderúrgico_

mailto:aberaza@cronista.com
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DATOS CLAVE EN LO FINANCIERO HOLDING FAMILIAR
Dólar 2025: el mercado apuesta a 
estabilidad cambiaría todo el año

¿Baja el crawling peg al 1% en dos semanas? Es la posibilidad de la mano de una menor inflación.

La prudenciafiscaly monetaria impactaa pleno en 
expectativas: a junio el dólar se operó 12% más alto, a 
1157 pesos. ¿Puede aparecer un cisne negro? El 
posible impacto de un acuerdo con el FMI

___ Guillermo Laborda
___ glaborda@cronista.com

Se están dando eventos finan
cieros inusuales en la Argenti
na, ahora con la gestión Milei: 
los mercados a futuro anticipan 
una estabilidad cambiaría a lo 
largo del 2025, sin saltos brus
cos y a pesar de contar con una 
elección legislativa clave en 
octubre. El Gobierno en 2024 se 
ganó una alta credibilidad entre 
inversores y las promesas de 
prudencia fiscal y monetaria no 
generan dudas. Es la base para 
la estabilidad del dólar 2025.

A comienzos del 2024 ,por 
ejemplo, la situación era bien 
distinta. El dólar a fin de di
ciembre pasado llegó a operarse 
cómodamente por encima de 

los $ 2000. El lunes 30 último, el 
tipo de cambio oficial clausuró 
el 2024 a 1030,50 pesos. El que 
creyó, ganó y por amplio mar
gen. Con el correr de los meses, 
durante el año pasado, la de
sinflación y las cuentas públicas 
ordenadas fueron alineando 
expectativas hacia el discurso 
oficial. Los principales bancos 
de Wall Street ahora aguardan 
una inflación de 30% en el 2025 
y un crecimiento de la economía 
de hasta cinco por ciento.

El Matba-Rofex, sede de las 
operaciones a futuro de dólar, 
es el termómetro de las expec
tativas. Los saltos cambiarios en 
los próximos meses rondan 
entre el 1,6% y y 1,8 por ciento. 
En las próximas semanas se 
debe definir el cambio en el 

ritmo del crawlingpeg, es decir, 
la velocidad a la cual el BCRA 
mueve el tipo de cambio oficial, 
hoy en dos por ciento.

“El programa genera una in
flación inducida de 2,5% men
sual. En la medida que repitamos 
otro mes con inflación en torno 
al 2,5% mensual, habilita que 
pasemos a bajar el crawlingpeg 
al uno por ciento. Ahí vamos a 
tener una inflación objetivo de 
1,5%”, señaló Javier Milei en las 
últimas entrevistas. El 14 de 
enero el INDEC dará a conocer la 
inflación de diciembre y todo 
apunta a que estará en torno al 
2,5%, según las consultoras pri
vadas. El BCRA apunta a que sea 
el 15 de enero o bien a principios 
de febrero la reducción del 
“crawling peg” al uno por ciento.

Ello en gran parte está des
contado por el mercado y por ese 
motivo las variaciones menores 
al 2% todos los meses del 2025 en 
las operaciones que ya se están 
haciendo en el mercado de fu
turos. La última rueda del año 
fue muy volátil, como siempre 
ocurre en los fines de mes. Hubo 
ligeras caídas en los precios de 
los contratos con tasas implícitas 
en las operaciones a mayor plazo 
del 21% anual. Inédito en la Ar
gentina.

El acuerdo con el FMI se ce
rraría en el primer trimestre del 
año. En los próximos días el 
staff del organismo revisará las 
metas del acuerdo que terminó 
en noviembre pasado. Habrá 
“waivers” de ocasión por no 
haber acumulado las reservas 
estipuladas pero, ¿qué puede 
decir el staff a Milei después de 
haberle tolerado todo a Alberto 
Fernández, desde controles de 
precios hasta desbordes fisca
les? Lo que se aguarda es que no 
haya saltos cambiarios, tras el 
entendimiento. De nuevo, si 
Milei libera el cepo, es porque 
está seguro que no traerá saltos 
en el dólar oficial.

Pero, ¿puede aparecer un 
cisne negro en el 2025? Las mi
radas en las últimas semanas se 
centran en Brasil. El dólar cerró 
el año a 6,2 reales, una desva
lorización de 30% el año pasa
do, con arrastre de inflación de 
3% antes de iniciarse el 2025 y 
una deuda que tiene un costo de 
11,5% cuando antes era de 10 
por ciento.

El ajuste tiene que ser bien 
fuerte para cambiar las expec
tativas negativas en Brasil, algo 
que no se condice con el ADN de 
Lula. Pero no hay que olvidarse 
que la Reserva Federal es un 
eterno actor clave en los merca
dos emergentes. Ya viene asus
tando a mercados emergentes 
con menores bajas de tasas en los 
próximos meses y un super dólar 
con la llegada de Donald Trump 
al poder el 20 de este mes.

El 2025 arranca con cierta 
cautela. El 2024 fue el año de la 
dulzura financiera. Pero la Ar
gentina va por otro carril, esta 
vez por el correcto. Igual no está 
inmune a ruido internacional. 
Pero allá vamos___

Tras salir a la 
Bolsa, Messi va 
por un nuevo 
campeonato en 
los mercados
___ El Cronista
___ BuenosAires

Lionel Messi iniciará hoy otro 
campeonato, el de los merca
dos, cuando se avizora una 
organización de los negocios 
del crack a partir de la salida a 
Bolsa en España. Leo tiene 
distintos emprendimientos, 
como cadenas hoteleras, pero 
el holding, su sociedad coti
zada de inversión inmobiliaria 
(socimi) española, denomi
nada Edificio Rostower y con 
sede central en Barcelona, 
empezó a cotizar el lunes.

La compañía pasó de ser 
sociedad inversora a una so
cimi el pasado 11 de diciembre. 
Esas firmas tiene un régimen 
fiscal favorable, ya que tribu
tan al 1% en el impuesto de 
sociedades, con la condición de 
repartir al menos el 80% de sus 
beneficios en dividendos.

Leo preside la firma que 
salió a la bolsa europea Port
folio Stock Exchange (un 
mercado alternativo europeo 
supervisado por el Banco de 
España) con un precio de re
ferencia de 57,4 euros por ac
ción, lo que supone un valor 
total de 223,2 millones de eu
ros. Antonela Roccuzzo es vi
cepresidenta primera.

La mayoría de los activos 
están en Catalunya, donde 
Messi vivió hasta 2021, cuando 
se fue al París Saint-Germain. 
Posee seis hoteles MiM en 
Andorra, Baqueira, Ibiza, 
Mallorca, Sitges y Sotogrande; 
un establecimiento en Valí d 
Aran, un edificio de seis pisos y 
4000 metros en Barcelona; 
una nave de 2500 metros en 
Sitges y un restaurante en 
Castelldefels, inmuebles en 
SarriÓ-Sant Gervasi, Cala Ta- 
rida, París y Londres.

La “socimi” cotiza con el 
tícker ERTW en el Portfolio 
Stock Exchange. En el direc
torio de Edificio Rostower es
tán también Alfonso Nebot, 
que dirige el patrimonio fa
miliar de Messi y ocupará la 
vicepresidencia segunda, y el 
economista Ramón Adell, 
consejero de Naturgy.__

mailto:glaborda@cronista.com
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Las reservas netas cerraron 2024 en torno a los u$s 10 mil millones negativos: todas las fichas al Fondo

MAS REQUISITOS EN CANJE DE INSTRUMENTOS
Tensión con los pagarés 
bursátiles empujó a la 
CNV a nueva regulación

ESCENARIO COMPLEJO EN 2025
Crece la presión 
sobre las reservas, 
con la esperanza de 
Milei puesta en FMI
El Gobierno deberá abonar este año u$s 17.285 
millones de deuda en dólares. Las reservas netas 
siguen muy débiles y aún no hay señales sobre 
financiamiento privado para rollear los pagos

___ Enrique Pizarro
___ epizarro@cronista.com

El Gobierno enfrentará otro año 
complejo en materia de reser
vas, aún muy negativas en tér
minos netos. La mayor presión 
pasará por los pagos de deuda 
que se avecinan, en un contexto 
de apreciación cambiaría, ma
yor acceso al mercado para los 
importadores, bajos precios de 
los commodities, posible libe
ración del cepo y elecciones.

Buena parte de las fichas 
estarán puestas en el Fondo 
Monetario Internacional. El 
presidente Javier Milei y el mi
nistro Luis Caputo confían en 
que en los próximos meses ce
rrarán un nuevo acuerdo con el 
organismo que contenga “dó
lares frescos” que le den oxigeno 
a las reservas del Banco Central.

Los cálculos privados indi
can que las reservas netas ce
rraron 2024 en torno a u$s 
10.000 millones negativos, 
contando los pagos de Bopreal a 
doce meses y los depósitos del 
Tesoro que luego saldrán para 

cancelar deuda. El rojo se ex
plica por los pagos de deuda del 
último año, compensados por 
los más de u$s 21.600 millones 
que compró en el mercado de 
cambios.

Los compromisos en dólares 
en 2025 ascienden a u$s 17.285 
millones y por ahora no hay 
señales claras sobre una salida 
al mercado o un crédito con 
bancos internacionales para 
rollearlos. Pero algún tipo de 
financiamiento será necesario 
para atender al menos una parte 
de los vencimientos, ya que una 
porción saldrá de las reservas.

¿MÁS 0 MENOS RESERVAS?

Alejo Costa, líder de research de 
Max Capital, afirma que la di
námica de las reservas y la de
manda de los importadores 
dependerá fundamentalmente 
de dos cuestiones: la política 
cambiaría y el financiamiento 
externo, tanto privada como de 
organismos multilaterales.

“Un peso más fuerte, con 
mayores salarios en dólares, 
unido a la quita del impuesto 

PAIS y la recuperación de la 
actividad económica, va a ge
nerar un mayor nivel de im
portaciones, que en nuestro 
escenario base subirán 25% en 
dólares, aproximadamente, en 
línea con lo observado en los 
últimos meses”, estima el es
pecialista de Max.

Las reservas, de acuerdo con 
el analista, dependerán de la 
cuenta financiera. Si el Gobier
no logra obtener financia
miento por unos u$s 3000 mi
llones con el sector privado más 
otros u$s 10.000 millones o u$s 
15.000 millones con el FMI, el 
Central podría acumular re
servas en el rango de entre u$s 
6000 millones y u$s 11.000 
millones durante el año.

Camilo Tiscornia, director 
de C&T, resalta que habrá que 
ver qué ocurre con el ingreso de 
capitales en los próximos me
ses, pero a priori cree que las 
reservas crecerán. Desestima 
que una liberación del cepo se 
convierta rápidamente en un 
problema para las reservas y ve 
en un acuerdo con el FMI la ra
zón de un repunte del stock de 
dólares del BCRA.

En cambio, Florencia Fio
rentin, de Epyca, advierte que la 
apreciación del peso incenti
vará más importaciones. Afir
ma que los dólares van a esca
sear más porque la actividad “se 
está amesetando”, entrarían 
menos dólares del agro por la 
caída de los commodities y la 
quita del impuesto PAIS gene
raría más salidas por comercio y 
turismo. Además, resalta, ya no 
estará el blanqueo.

Fiorentin sostiene que el 
esfuerzo estará en que las re
servas no caigan aún más, pero 
con otras estrategias, con el FMI 
a la cabeza. También podrían 
ingresar dólares de inversiones 
privadas a través del RIGI, 
aunque ese flujo sería gradual, 
con vista a varios años, por lo 
que el Gobierno buscaría otros 
métodos a la espera de un nuevo 
acuerdo con el Fondo___

___ Ariel Cohén
___ acohen@cronista.com

La Comisión Nacional de Va
lores (CNV) introdujo ade
cuaciones a la regulación del 
canje de pagarés bursátiles y 
cheques de pagos diferidos 
para “garantizar la transpa
rencia en dichos procesos y 
proteger a los inversores”, in
formó el organismo sobre la 
resolución general 1041 del 30 
de diciembre.

La norma amplia los regis
tros de operaciones, obliga a 
suministrar más información 
por los emisores, los interme
diarios, las calificadoras de 
riesgo y los mercados, de modo 
de transparentar la negocia
ción de estos instrumentos.

La decisión fue anunciada 
tras los anuncios de default 
encadenados de pagarés bur
sátiles por parte de Agrofína, 
una empresa de comerciali
zación de insumos agrope
cuarios, y de Los Grobo Agro
pecuaria, su principal accio
nista. En este caso, por un 
pagaré de u$s 100.000 acom
pañado por el anuncio de la 
imposibilidad de pagar ON por 
u$s 10 millones, que vencen 
hasta marzo próximo. Esperan 
al próximo ciclo agropecuario 
para superar la situación de 
iliquidez y pagar los compro
misos, dijo la firma controlada 
por el fondo Victoria Capital.

La semana pasada, la Red 
Surcos, la primera que de- 
faulteó pagarés bursátiles por 
unos u$s 6,2 millones, anunció 
que se concursaría. Y lo mismo 
sucedió con President Petro
leum, una petrolera de capi
tales británicos que a princi
pios del año pasado devolvió 
áreas a la provincia de Río 
Negro e incumplió pagarés por 
unos u$s 20 millones. El mis
mo camino recorrió La Re
dención, otro establecimiento 
agropecuario de Córdoba, con 
historia que data de 1870 pero 
se concursó luego de haber 
incumplido pagarés y otras 
deudas por u$s 20 millones.

“El problema con los pa
garés bursátiles es que en su 
concepción original la nego
ciación se había diseñado du
rante la pandemia para seguir 
operando, sobre todo las 
pymes. Mientras había circu
lación de liquidez en la eco
nomía funcionó sin grandes 
dificultades. Pero con el cam
bio de condiciones económicas 
del año pasado, los problemas 
del campo luego de la sequía de 
2022 y de los descalces de 
precios en pesos y dólares, las 
retenciones, el sistema eclo- 
sionó”, explicó a El Cronista un 

referente del mercado.
Agregó que la normativa, 

hasta esta modificación, impedía 
saber a los acreedores qué ne
gociaciones estaba realizando el 
emisor de los pagarés; en caso de 
una crisis, el acreedor no tenía 
certeza de pago. “Se resolvía fi
nalmente al final de un concurso 
preventivo, pero al final, años 
después, con las pérdidas que 
ello conlleva”, agrego.

El sistema financiero se puso 
en tensión después del concurso 
de Surcos, que trasladó iliquidez 
a la negociación secundaria de 
los pagarés del sector, lo que 
llevó a la caída de Agrofína. En el 
mercado están preocupados 
porque, según cálculos privados, 
la cartera de pagarés bursátiles 
en fondos comunes de inversión 
(FCI) específicos o dedicados a 
inversiones pymes supera los $

Una veintena de FCI su
marían en cartera unos 
$ 820.000 millones en pa
garés bursátiles, de emi
sores de todo tipo

La CNV sumó requisitos a 
emisores, Alyc y mercados 
involucrados en canjes 
para transparentar y 
proteger a los inversores

830.000 millones. El alerta em
pujó a la reparación del sistema 
que pretende la RG1041.

“La RG N1041 realiza ciertas 
adecuaciones a la normativa, 
sumando requerimientos a los 
emisores, a los Alyc y los mer
cados involucrados en los pro
cesos de canje de dichos instru
mentos, con la finalidad de ga
rantizar la transparencia en 
dichos procesos y proteger a los 
inversores”, indicó la CNV.

En el caso de Surcos, la CNV 
dispuso la suspendió proviso
riamente y luego la embargó al 
considerar que el financiamiento 
en el mercado y el impago cons
tituyeron un delito, al haber 
emitido ON “sin difundir infor
mación que permitiera conocer 
sobre su real situación finan
ciera”. El delito del artículo 309° 
apartado Io inciso B, que prevé 
penas de prisión y fuertes multas 
e inhabilitación para operar al 
que “ofreciere valores negocia
bles o instrumentos financieros, 
disimulando u ocultando hechos 
o circunstancias verdaderas o 
afirmando o haciendo entrever 
hechos o circunstancias falsas”.
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EL RALLY DEL MERVAL PODRÍA SEGUIR EN 2025
De la mano de un esperado crecimiento de la 
actividad, señalan acciones con alto potencial

Las acciones en la Bolsa tuvieron un año de ganancias históricas.

La actividad en los últimos meses muestra una 
dinámica mejor que lo pronosticado. Se abre un 
panorama positivo para las acciones en 2025 para 
las compañías argentinas y para sus acciones

___ Julián Yosovitch
___ jyosovitch@cronista.com

Los últimos datos de actividad 
publicados dieron una buena 
noticia al Gobierno y a los in
versores que confirman la hi
pótesis de que la economía tocó 
piso en abril y que la recupera
ción tiende a expandirse, con 
perspectivas positivas para los 
próximos meses.

De acuerdo con el Indec, el 
PBI cayó un 2,1% en términos 
interanuales, producto de una 
contracción del 3,2% en el con
sumo privado, 4,0% en el con
sumo público y 16,8% en la in
versión.

En la medición desestacio- 
nalizada contra el trimestre 
previo, el producto se aceleró un 
sorprendente 3,9 por ciento. Con 
estos números, la macro alcanzó 

los niveles del cuarto trimestre 
del 2023, previo al inicio de la 
administración de la actual ges
tión.

El dato representa el mayor 
crecimiento del producto desde 
el cuarto trimestre del 2020, con 
la recuperación post pandemia. 
Bajo un contexto en el que la 
economía crece con más fuerza, 
esto debería mejorar el panora
ma para las grandes compañías 

argentinas y sus respectivos ne
gociosos. A su vez, si mejora el 
contexto para las empresas, las 
acciones de dichas compañías 
deberían verse beneficiadas. La 
clave en ese sentido es antici
parse y ver si tales acciones 
muestran potencial alcista hacia 
adelante.

Los analistas de Adcap Grupo 
Financiero señalaron que ven un 
mayor potencial en acciones del 
sector energético. “Seguimos 
prefiriendo acciones del sector

“Seguimos viendo valor en 
el sector energético y en 
sectores mas sensibles a 
una mayor recuperación 
económica”, dijo Thome

“Preferimos acciones del 
sector del petróleo y el 
gas, como Vista Energy 
(VIST) e YPF”, comenta
ron desde Adcap

de petróleo y gas, como Vista 
Energy (VIST) e YPF. De esas 
dos acciones, vemos mayor va
loración en Vista”, comentaron.

Además, entre otros sectores, 
también ven atractivo en el sec
tor financiero y de materiales. 
“Entre las acciones financieras, 
creemos que BBVA es la más 
barata y que el repunte de Su- 
pervielle está más relacionado 
con su precio real en relación con 
2018 que respaldado por los 
fundamentáis. En el segmento 
de la economía real, nosotros 
incorporamos a nuestras carte
ras IRSA, Loma Negra y Ter- 
nium, teniendo en cuenta el re
bote que va a tener la economía 
en 2025. Esta última, por múl
tiplos hoy se encuentre barata y 

muy atada al trade de recupe
ración económica”, detallaron.

El avance en las acciones este 
año ha sido impresionante. El 
S&P Merval en dólares sube 129 
por ciento. El rally permitió que 
el índice se ubique en máximos 
históricos. Semanas atrás, su
peró marginalmente los u$s 
2300, alcanzando una marca en 
términos reales.

José Ignacio Thome, analista 
de acciones de Grupo SBS, en
tiende que el potencial alcista 
sigue existiendo en el sector es
tructural de la economía argen
tina, es decir, el de Oil & Gas. 
“Seguimos viendo valor en el 
sector energético, en un trade 
más independiente de la recu
peración económica ya que tanto 
oil & gas con su incremento en la 
capacidad exportadora, como las 
Utilities con balances saneados 
cuentan con fundamentos para 
extender las subas vistas este 
año. En este sector nos gustan 
particularmente YPF, Pampa, 
TGNy Metrogas”, dijo.

Por otro lado, también ve 
valor en sectores mas sensibles a 
una mayor recuperación eco
nómica y, en consecuencia, un 
oficialismo triunfante en las 
próximas elecciones legislativas. 
En ese contexto, Thome consi
dera que puede haber valor para 
capturar tanto en el sector ma
teriales, puntualmente en Ter- 
nium.

Además ve valor en los ban
cos. “Ese escenario favorable 
impactaría positivamente tanto 
en la industria como en una 
prolongación del aumento ob
servado en el crédito al sector 
privado. Aquí nuestros favoritos 
son GGAL ya que la fusión con 
HSBC le aportará sinergias po
sitivas, y BBVA que cuenta con 
proyecciones agresivas en busca 
de mayor market share tanto en 
préstamos como depósitos de 
cara al próximo año”, afirmó 
Thome___

FIN DE AÑO VOLÁTIL EN U$S 95.500
Prevén que Bitcoin continúe subiendo 
y duplique su cotización en 2025
___ Leandro Darío
___ ldario@cronista.com

Si bien su cotización cayó en las 
últimas jornadas a u$s 95.500, 
Bitcoin tuvo un 2024 alcista y 
sentó las bases para un 2025 que 
la industria espera con opti
mismo. La criptomoneda con 
mayor capitalización de mer

cado trepó este año 122% y al
canzó la barrera psicológica de 
las seis cifras. El lanzamiento de 
los ETF en Wall Street, el hal- 
ving y el triunfo de Donald 
Trump en Estados Unidos fue
ron los catalizadores que im
pulsaron a Bitcoin. De ahora en 
más, ¿qué esperan los analistas?

“Esperamos ver desarrollos 

en todos los aspectos. La regu
lación cripto vio un gran creci
miento en todo el mundo en 
2024 y esperamos ver más en 
2025. Dada la reciente elección 
presidencial en EE.UU. y la es
perada regulación cripto de su 
nuevo gobierno, esperamos ver 
que otros países sigan el ejem
plo de EE.UU.”, aseguró Ri

chard Teng, CEO de Binance.
“Si se materializa la reserva 

estratégica nacional de Bitcoin 
en Estados Unidos es muy posi
ble que Bitcoin siga aumentando 
su capitalización de mercado. 
Hoy es menor de u$s 2 trillones. 
Es muy posible que Bitcoin lle
gue a tener un tamaño igual o 
mayor al 25% de la capitaliza
ción de mercado del oro al final 
del 2025. Esto sugeriría un po
sible precio de Bitcoin al final de 
2025 de u$s 208.000”, aventura 
Mauricio di Bartolomeo, CEO y 
cofundador de Ledn.

Manuel Beaudroit, CEO de 
Belo, cree que se están dando 
condiciones a favor del mercado 

de cara a 2025: “La aprobación 
de once fondos cotizados en 
bolsa (ETF) de Bitcoin al con
tado en EE.UU., la “reserva es
tratégica” de BTC que planea 
Donald Trump o el reciente 
nombramiento de Paul Atkins, 
conocido por su postura favo
rable hacia las criptomonedas, 
como presidente de la SEC, es
tán haciendo que haya presión 
sobre el precio”. “Es probable 
que el próximo año veamos 
nuevos máximos”, agregó.

Serrano cree que “de repetir 
el comportamiento de precio 
que tuvo durante los últimos 
doce meses, Bitcoin alcanzaría 
el nivel de los u$s 25O.OOO”._

mailto:jyosovitch@cronista.com
mailto:ldario@cronista.com
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Financial 
Times

Acuerdo 
Mercosur-EAU 
Lula da Silva le dijo al jeque 
Mohammed bin ZayedAl 
Nahyan que Brasil trabajará 
para sellar un acuerdo entre el 
bloque sudamericano y los 
Emiratos  Árabes Unidos en 
los próximos meses

QUIERE RECORTAR U$S2 BILLONES
Estados Unidos: la motosierra que prepara 
Musk seduce a los legisladores demócratas
El CEO de Tesla estaráa cargo del nuevo 
Departamento de Eficiencia Gubernamentaly 
presentó planes para cerrar agencias enteras y 
despedir a cientos de miles de funcionarios

___ JoeMiller

La misión de Elon Musk de re
ducir drásticamente el gasto 
federal de Estados Unidos para 
Donald Trump está ganando 
adeptos en Washington: los 
demócratas, que ven la opor
tunidad de reducir el gasto en 
defensa y recortar la burocra
cia.

Políticos de alto nivel como 
los senadores Bernie Sanders y 
John Fetterman y un número 
creciente de miembros demó
cratas de la Cámara de Repre
sentantes han expresado su 
apoyo parcial de la cruzada de 
Musk por la eficiencia guber
namental, que incluye la pro
mesa de recortar u$s2 billones 
del gasto anual.

“Los contratistas de defensa 
llevan demasiado tiempo es
quilmando al pueblo estadou
nidense”, le dijo Ro Khanna, 
demócrata de California cuyo 
distrito incluye partes de Silicon 
Valley, al Financial Times. 
Khanna se mostró “dispuesto a 
trabajar con [Musk] para frenar 
el despilfarro en el Pentágono”.

Los comentarios del influ
yente congresista se produjeron 
después de que Sanders desa
tara una polémica entre los de
mócratas al afirmar que Musk 
tenía “razón” al apuntar al gasto 
en defensa.

“El Pentágono, con un pre
supuesto de u$s886.000 mi
llones, acaba de suspender su 
séptima auditoría consecutiva. 
Ha perdido la cuenta de miles 
de millones”, escribió recien
temente el senador por Ver- 
mont, que lleva mucho tiempo 
haciendo campaña contra la 
corrupción de lo que él llama el 
“complejo militar-industrial”. 
Añadió que sólo 13 senadores 
votaron en contra de “un pre
supuesto de defensa lleno de 
despilfarro y fraude” y “eso 
debe cambiar”.

Musk, encargado por Trump 
de codirigir un nuevo Departa
mento de Eficiencia Guberna
mental (DoGE, por sus siglas en 
inglés), ha presentado planes 
para cerrar agencias enteras y 
despedir a cientos de miles de 
funcionarios, provocando la ira 
de los críticos de la izquierda.

El ascenso del jefe de X, Tesla 
y SpaceX al corazón del círculo 
de Trump, unido a su apoyo a 
causas de derecha en todo el 
mundo, ha hecho que algunos 
en la izquierda teman cada vez 
más su poder y se muestren es
cépticos con su agenda política.

Pero Sanders, icono del mo
vimiento progresista, también 
pareció respaldar las quejas del 
multimillonario sobre los costos 
de la salud en EE.UU., aunque 
desde una perspectiva dife
rente. “Despilfarramos cientos 
de miles de millones al año en 
gastos administrativos sanita
rios que hacen increíblemente 
ricos a los directores generales 
de las aseguradoras y a los ricos 
accionistas”, afirmó el senador.

Fetterman, senador demó
crata por Pensilvania, expresó 
recientemente su admiración 
por Musk, afirmando que el jefe 
de Tesla había “mejorado 
nuestra economía y nuestra 
nación”. Musk dijo que era “di
fícil que no te caiga bien” el se
nador.

El representante de Florida, 
Jared Moskowitz, se convirtió 
este mes en el primer demó
crata en unirse a un caucus 
DoGE en la Cámara de Repre
sentantes, afirmando que el 
Departamento de Seguridad 
Nacional se había “hecho de
masiado grande”. El represen
tante demócrata de Ohio Greg 
Landsman también se unió al 
grupo, afirmando que “quiere 
estar en la sala” donde se deba
ten los gastos del Gobierno.

Moskowitz asistió a la reu
nión inaugural del caucus DoGE

El ascenso de Musk en el círculo de Trump ha hecho que algunos teman cada vez más su poder, bloomberg

Los demócratas ven en 
los planes de Musk la 
oportunidad de reducir 
el gasto en defensa y 
recortar la burocracia

en el Capitolio a mediados de 
diciembre, junto a los demó
cratas Steven Horsford y Val 
Hoy le.

Hoyle, que representa a un 
distrito de Oregon, justificó su 
decisión de unirse al grupo di
ciendo que “cualquiera que 
piense que no hay oportunida
des de hacer que el gobierno sea 
más eficiente y eficaz no vive en 
la realidad”. DoGE “no era una 
cuestión partidaria”, afirmó.

Horsford, que representa a 
un distrito de Nevada, dijo que 
había asistido a la reunión del 
caucus para “tener un sitio en la 
mesa durante las conversacio
nes sobre la racionalización de 
los programas gubernamenta
les y la reducción del despilfa
rro”.

Los demócratas también han 
tratado de delimitar en qué di
fieren de la visión de Musk.

Khanna le dijo al FTque “se 
opondría ferozmente a cual
quier recorte en la Agencia de 
Protección Medioambiental, la 
Oficina de Protección Finan
ciera del Consumidor o pro
gramas como Medicare, la Se
guridad Social y las prestacio
nes para veteranos”. Horsford 
destacó “que los republicanos 
hayan dejado claro [en la reu
nión del caucus] que no pro
pondrán recortes” en esas áreas.

Hoyle se mostró partidaria 
de “permitir a Medicare nego
ciar los precios de los medica
mentos o tomar medidas contra 
los contratistas de defensa”, 
pero se opuso firmemente a los 
recortes en programas de los 
que dependen los estadouni
denses, como la seguridad so
cial, el servicio postal y la Ad
ministración Federal de Avia
ción (FAA).

Don Moynihan, profesor de 
políticas públicas de la Univer
sidad de Michigan, afirmó que 
el objetivo de Musk de recaudar 
u$s2 billones “no cierra” a me

nos que recorte la seguridad 
social, Medicare y los asuntos de 
los veteranos. Juntos repre
sentan aproximadamente dos 
tercios del presupuesto público 
estadounidense, que asciende a 
u$s6,5 billones.

Para cumplir sus objetivos, 
DoGE tendría que “ir a por una 
buena parte no sólo del gasto 
militar, sino también de la red 
de seguridad”, dijo Moynihan. 
“Simplemente, no se puede 
llegar a los u$s2 billones sin re
cortes draconianos en todo el 
Gobierno, incluidos servicios 
muy populares como la admi
nistración de veteranos”.

La estratega demócrata Julie 
Roginsky cuestionó la sensatez 
política de apoyar a DoGE, que 
Musk presentará junto al ex
candidato presidencial Vivek 
Ramaswamy, otro empresario 
adinerado y defensor de los 
“anti-woke”.

“Tenés a dos multimillona
rios sin experiencia que inten
tan dar un mazazo al Gobierno, 
que financia programas muy 
populares”, dijo. “No creo que 
los demócratas deban acercarse 
a eso”.__
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Abren concurso 
de petrolera
La Justicia Comercial aprobó 
la apertura del concurso 
preventivo de President 
Petroleum. La empresa lo 
había pedido en noviembre, 
tras no poder cumplir con 
sus pagarés bursátiles

LA HIPÓTESIS DE MÁXIMA ES RECUPERAR LAS 500.000 UNIDADES
Proyectan suba de 15% en ventas de autos 
por crédito y más oferta de modelos

Después de tres años, el Peugeot 208 desplazó al Fiat Cronos del ranking de ventas: se patentaron poco menos de 30 mil unidades del ‘Rey León’

Después de un primertrimestre con caídas de hasta 
el 35%, el mercado cerró 2024 con una baja del 
7,9%, a414.041 unidades, informó laAsociación de 
Concesionarios de Automotores (Acara)

___ Juan Manuel Compte 
------jcompte@cronista.com

Hace un año, el título fue: “Ca
yeron patentamientos en di
ciembre y los concesionarios son 
pesimistas para 2024”. Hoy, 
ocurre lo opuesto. En diciembre, 
las ventas de autos nuevos cre
cieron 16,3%, a 21.602 unidades, 
contra el mismo mes de 2023. Y 
tanto las agencias como las au
tomotrices arrancaron un 2025 
para el que proyectan un creci
miento de, por lo menos, el 15%. 
La hipótesis de máxima es que el 
mercado recupere este año las 

500.000 ventas, frontera que 
cruzó en 2006 y que, lejos de los 
niveles de 2013 (955.000) y 2017 
(901.000), no tiene desde 2019, 
cuando registró 460.000 uni
dades (ya en caída desde las 
800.000 de 2018).

“El mejor diciembre de los 
últimos seis años”, lo definió 
Sebastián Beato, presidente de 
la Asociación de Concesionarios 
de Automotores de la República 
Argentina (Acara). “Comple
tamos así un año complejo, con 
un primer semestre muy flojo, 
en el que se agitaban los fan
tasmas de los peores años, pero

El mercado a crédito fiie 
el motor en la segunda 
mitad del año, con una 
incidencia de hasta el 
60%, según la marca

Las terminales 
seguirán pisando ese 
acelerador este año, con 
productos financieros, 
incluso, de tasa cero 

que tuvo una segunda mitad con 
niveles de actividad que invitan 
a ilusionarnos con una recupe
ración con crecimiento para 
2025”, completó.

Con las unidades de en di
ciembre, el mercado cerró un 
2024 de 414.041 ventas de 0 km, 
una caída del 7,9% contra los 
449.492 de 2023. El sector mira 
la mitad llena de ese vaso. Había 
empezado el año pasado con un 
mercado frenado por falta de 
precio. Los autos cotizan a dólar 
oficial. Recién asumido, el Go
bierno de Javier Milei sinceró el 
tipo de cambio de $ 360 a $ 800. 
Esto hizo que las marcas pararan 
ventas, ya que, de trasladar ese 
ajuste a precios, todos los mo
delos habrían quedado alcan
zados con el impuesto “al lujo”. 
Eso habría hecho subir los pre
cios un 150 por ciento.

El equipo económico recién 
actualizó el mínimo no imponi

ble de ese tributo a fines de ene
ro. Las marcas ya habían perdido 
su mejor mes de ventas.

Después, la incertidumbre 
hizo que, en marzo, las ventas 
cayeran más del 35%. Pero, para 
entonces, ya se habían empeza
do a ver dos fenómenos. Por un 
lado, la recomposición de la 
oferta de vehículos importados, 
a medida que se normalizó el 
flujo de pagos al exterior. Esto 
provocó que se pasara de un 
mercado de demanda 
-incentivado por el cepo y una 
oferta muy restringida, casi 
concentrada en los vehículos 
nacionales que no se 
exportaban- a uno más abierto, 
de oferta. Las marcas empezaron 
a pelear por precio. Los nacio
nales, 60% del mercado en 2023, 
fueron el 55% en 2024, según 
Acara. Los brasileños -donde se 
hacen los coches más accesibles- 
pasaron del 27% al 36 por ciento.

El segundo fenómeno fue la 
reducción de tasas (el Banco 
Central la bajó del 160% al 40% 
en el primer semestre). El mer
cado a crédito fue el combustible 
en la segunda mitad del año, con 
una incidencia de hasta el 60%, 
según la marca. Las terminales 
seguirán pisando ese acelerador 
este año, con productos finan
cieros, incluso, de tasa cero.

“La gran novedad fue la 
vuelta de la financiación,con 
múltiples opciones de bancos y 
las propias terminales, y tam
bién importantes descuentos y 
una mayor oferta de vehículos 
importados”, celebró Beato.

Por marca, encabezó las 
ventas Toyota, con 84.756 uni
dades, una participación de 
mercado del 21,7%. La siguieron 
Volkswagen (16,5%) y las dos 
principales marcas de Stellan- 
tis: Fiat (12,1%) y Peugeot 
(9,5%). Renault y Ford tuvieron 
9,1% cada una.

Donde hubo novedad fue en 
el ranking de modelos. El Fiat 
Cronos, auto más vendido desde 
2021, perdió la corona a manos 
del Peugeot 208: 29.681 paten
tamientos del modelo del Rey 
León. El modelo de la italiana 
quedó tercero, con 28.032 ventas 
al público. El segundo lugar fue 
para la Toyota Hilux (28.988)..

mailto:jcompte@cronista.com
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A Argencons, le quedan no más de cuatro casas por comprar en la cuadra, foto: Antonio pinta

ADQUIRIO 220 HECTAREAS EN DOS ZONAS CLAVE
Molinos Agro compra 
campos en Santa Fe 
por u$s 26 millones

NEGOCIAN LAS ÚLTIMAS PROPIEDADES
Van por una 
manzana entera en 
Palermo para 
hacer otro Quartier
La desarrolladora Argencons ya anuncia la 
construcción de un nuevo edificio premium en 
Juan B. Justo y Cabrera. En esa parcela, está Radio 
Con Vos, que deberá mudarse en marzo

___ Belén Fernández
___ bfernandez@cronista.com

“Se acerca un nuevo Quartier”. 
Hace semanas esta frase so
bresale en un cartel de la es
quina de Juan B. Justo y Cabre
ra, en el barrio de Palermo. De 
esta forma, la desarrolladora 
Argencons anuncia la llegada de 
un nuevo mega complejo de 
viviendas. En la empresa, ase
guran que ocupará toda la 
manzana y que se están termi
nando de cerrar la compra de 
las últimas casas.

La manzana, que está deli
mitada por las calles Cabrera, 
Humboldt, Niceto Vega y la 
avenida Juan B. Justo, se con
vertirá en un desarrollo con 
amenities de lujo, aunque con
servará la altura baja de la zona.

Sobre Humboldt, está la sede 
de Radio Con Vos, una de las 10 
señales FM más escuchadas del 
país. Por tal razón, la emisora 
-que cambió de dueños en los 
últimos días y, pocos meses 

atrás, había remodelado su es
tudio principal- deberá aban
donar su edificio de Humboldt 
1477 para dar lugar al inicio del 
desarrollo, que, creen en Ar
gencons, se lanzará recién en el 
segundo semestre de 2025

“Todavía no tenemos el 
masterplan. Estamos traba
jando en eso. Estábamos espe
rando que se apruebe el nuevo 
código urbanístico. No hay fe
cha de inicio, pero calculamos 
que será el año que viene”, 
contó Carlos Spina, director 
comercial de la desarrolladora.

Quartier es un sello de la 
desarrolladora Argencons que 
ya lleva más de 1 millón de me
tros cuadrados entregados en su 
historia (arrancó en 1965). La 
marca ya cuenta con 19 edificios 
terminados, tanto en la Argen
tina como en Uruguay. Tiene 
cuatro en obra y dos en lanza
miento (si se tiene en cuenta 
este proyecto).

Construir en esta manzana es 
una verdadera hazaña para la 

empresa. “Hace 15 años que la 
firma está comprando propie
dades con un objetivo claro”, 
contaron fuentes cercanas al 
proyecto. “Sólo restan terminar 
de cerrar algunas propiedades, 
que son entres tres y cuatro, para 
completar la manzana”, agregó.

Si bien Spina aseguró que, 
todavía, no existe un master
plan, contó que la idea es hacer 
un desarrollo similar al Quar
tier Dorrego. “No sabemos 
cuántos metros cuadrados to
tales va a tener el emprendi
miento. Estamos en una etapa 
muy incipiente”, dijo Spina.

Quartier Dorrego es un edi
ficio bajo, de poco más de cuatro 
pisos, y de usos mixtos. Las 
unidades, que van desde los 40 
hasta los 90 metros cuadrados 
(m2), funcionan tanto como 
estudios, viviendas y hasta para 
renta tipo hotelera (apart- 
suites). La idea es replicar un 
modelo similar en Juan B. Justo.

El emprendimiento de Do
rrego tiene 32.000 m2, con 340 
departamentos y 285 cocheras. 
Se lanzó hace ya 10 años. De
mandó una inversión de obra de 
$ 410 millones, equivalente a 
u$s 200 millones tomando el 
tipo de cambio de ese entonces.

Solo a modo de ejemplo: un 
departamento de dos ambientes 
y 40 m2 en venta en Quartier 
Dorrego, hoy, tiene un precio 
promedio de u$s 220.000.

Palermo se convirtió en los 
últimos años en uno de los ba
rrios más aspiracionales de la 
Capital Federal. Según los datos 
de Zonaprop, el valor del m2 
promedio es de u$s 3200.

A esta zona, se le suma una 
particularidad: en los últimos 
años, se reconvirtió con la ele
vación del ferrocarril San Mar
tín y la demolición del histórico 
puente del cruce con la avenida 
Córdoba. El tramo de Juan B. 
Justo entre Castillo y Cabrera 
cambió por completo, lo que 
revalorizó su metro cuadrado..

___ LolaLoustalot
___ lloustalot@cronista.com

Molinos Agro, la firma 
agroindustrial de la familia 
Perez Companc, compró tie
rras por u$s 26 millones en la 
provincia de Santa Fe. Son 
lotes en distintas localidades 
que, sumados, alcanzan un 
total de 220 hectáreas.

Según difundió la empresa, 
presidida por Luis Perez 
Companc, en un comunicado 
dirigido a la Comisión Nacio
nal de Valores (CNV), las 
tierras pertenecían Nutrien, 
empresa canadiense que es 
una de las referentes mun
diales del mercado de fertili
zantes y que está en repliegue 
en la Argentina.

Los campos están en Tim
bóes y Puerto General San 
Martín, en el departamento 
de San Lorenzo.

En los últimos años, la em
presa invirtió para aumentar, 
tanto su capacidad productiva, 
como de almacenamiento, así 
como también para incorporar 
mejoras e innovaciones tec
nológicas, que permitieron su 
consolidación en el sector.

La ubicación de los campos 
es clave, ya que se trata de dos 
ciudades que están en una de 
las zonas agroindustriales más 
importantes del país. Son, 
justamente, dos de los puntos 
más importantes desde donde 
se exportan los principales 
productos agrícolas.

En el primer caso, Timbúes 
ya tiene un proyecto para la 
creación de un puerto sobre el 
Río Paraná. De hecho, según 
confirmó en marzo el vocero 
presidencial, Manuel Adorni, 
la empresa Terminales y 
Servicios invertirá u$s 550 
millones en un nuevo puerto 
agroindustrial.

Luis Perez Companc, presidente de Molinos Agro

En el caso de Puerto General 
San Martín, la llamada Termi
nal 6 es de gestión privada y se 
ubica en el kilómetro 455 del 
Río Paraná. Tiene, además, tres 
muelles y, en 2023, se trans
portaron por esa vía unas 7,6 
millones de toneladas de gra
nos, según datos del Ministerio 
de Economía.

Separada de su ‘madre’, 
Molinos Río de la Plata, en 2016, 
Molinos Agro tiene actualmente 
una fuerte presencia en el sector 
agroindustrial nacional, con 
una capacidad de molienda de 6 
millones de toneladas por año y 
exporta anualmente el 5% de la 
harina de soja consumida en el 
mundo y 2 millones de tonela
das de cereales.

En 2023 y con un total de 600 
colaboradores, registró una

Las tierras pertenecían 
a la empresa canadiense 
Nutrien, que está en 
proceso de repliegue en 
la Argentina

facturación de u$s 1900 millo
nes. El Grupo Perez Companc 
opera un total de 293.000 hec
táreas en la Argentina, de las 
cuales 270.000 están emplaza
das en el sur del país. Las tierras 
están dedicadas, en su mayoría, 
a la cría de ganado ovino y va
cuno. Los campos restantes 
-23.000 hectáreas- están en la 
reconocida Zona Núcleo, con
formada por diferentes locali
dades del sudeste bonaerense, 
como Villegas y Escobar.

Molinos Agro, por su parte, 
tiene plantas de acopio de gra
nos en Salta, Chaco, Santiago 
del Estero, Santa Fe, Córdoba y 
Buenos Aires___
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Por el ‘efecto Brasil’, sube la demanda 
de hoteles para mascotas

En las guarderías, que están con capacidad a pleno, aseguran que la estadía promedio de la mascota también cambió durante esta temporada: pasó de los siete días a los 14

Pese a que los precios aumentaron hasta 
250%, en este verano hay más pedidos de 
guarderías para perros y gatos

___  BrendaFunes
___ bfunes@cronista.com

P
ese a que los precios 
aumentaron hasta 
250% desde el verano 
anterior, los hoteles y 
guarderías de lujo para perros y 
gatos esperan una temporada 

con una demanda, según el caso, 
30% superior a la de 2023-2024.

“El verano pasado jugaron en 
contra las elecciones y la in
certidumbre; en este, muchos se 
están yendo a Brasil o a otros 
países. Por eso, aumentó la de
manda”, dijo Virginia Vallejo, 
veterinaria y directora de Hotel 
Mimoshos, una guardería para 
gatos que cuenta tiene tres su
cursales -Parque Chas, Vicente

López y Quilmes- y recibe a más 
de 200 huéspedes al año.

En el verano 2024, recibió a 
un total 400 gatos. En el 2025, 
espera 520 huéspedes. Tam
bién, dice, subió la duración 
promedio: la estadía pasó de 
siete a 14 días.

La empresa invirtió u$s 
25.000 en ampliar la capacidad 
de cada hotel y proyecta abrir 
cuatro nuevas sucursales en 
2025: dos en CABA, una en Ro
sario y otra en Córdoba. Ade
más, lanzará sus sistema de 
franquicias en octubre.

En este caso, la tarifa parte 
desde $ 20.000 por día y el valor 
sube dependiendo del tipo de 
habitación elegida: 20, siete, 
seis, cuatro o tres huéspedes. En

“En el verano pasado, ju
garon en contra las elec
ciones y la incertidumbre; 
durante este, muchos se 
están yendo a Brasil o a 
otros países. Por eso, au
mentó la demanda”

el caso de paquetes de 15 o 30 
días, el fee diario se reduce en 
un 15%. Sus precios son 250% a 
los de hace un año, explica Va
llejo. La empresa compensa esa 
suba -superior a la inflación, 
que rondará el 140% este año- 
con facilidades de pago, como 
descuentos por pago anticipado, 
un 10% por pago en efectivo y 

tres y seis cuotas sin interés a 
través de Getnet.

“Este verano, hay un incre
mento significativo”, aporta 
Nancy Ybañez, dueña de Hue- 
llitas, un hotel y guardería cinco 
estrellas de 100 metros cua
drados, ubicado en el corazón 
de Belgrano.

La capacidad de hospedaje es 
para un gato y un promedio de 
14 perros. Ybañez asegura que, 
desde noviembre, debió re
chazar a cerca de 50 perros por 
falta de espacio.

En este lugar, el valor por día 
es de $ 26.000 para los gatos y $ 
29.000 para los perros. Es una 
suba promedio del 80% contra 
el verano pasado, cuando la ta
rifa rondó los $ 15.000.

En cuanto al futuro, Ybañez 
planea asociarse y expandir su 
negocio a una casa más grande 
con la inclusión de un “jardín- 
cito” para mascotas y servicios 
más exclusivos para familias 
que viajan al extranjero.

Por su parte, PetVille Animal 
Resort, que tiene más de 20 

años de historia, está en Pilar. 
Tiene 800 metros cubiertos, 
más de 60 habitaciones y 2 dos 
hectáreas de espacio. Su fuerte 
son los caninos. Vive temporada 
alta en las Fiestas y en enero, 
con capacidad completa de 60 
perros, que abarca desde ser
vicios de guardería hasta pen
sionados con todo tipo de re
querimientos. En el predio, 
cuenta con veterinarios, fisio
terapia, pileta, educación ca
nina, comidas especiales, 
transporte, atención de perros 
gerontes y casos particulares.

“Una noche de estadía está 
en los $ 79.000, variando se- 
gúndo la cantidad de perros, de 
días, servicios que se necesiten. 
Ofrecemos financiación”, ex
plican en la firma.

“Aunque ha sido un año di
fícil, hay quienes están dis
puestos a pagar por un servicio 
premium. Sus vacaciones de
penden de encontrarle un lugar 
a su mascota, que es un inte
grante más de la familia”, ce
rraron___——
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